
16 апреля 2015 Четверг No 67 (2084)  WWW.RBC.RU

Кто и почему отменил премьеру голливудского фильма про СССР «Номер 44» с. 10 Сколько потеряют прокатчик 
«Централ Партнершип» и кинотеатры с. 10 Какие фильмы запрещали или пытались запретить в России с. 10

ТЕМА ДНЯ | Государство усиливает контроль над кинопрокатом

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 16.04.2015) 

$1= 
50,50

€1=
53,65

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
15.04.2015) 1 052,33 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
15.04.2015, 19.00 МСК) $59,86 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 03.04.2015) $355,3 МЛРД
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ФОТО: Артем Коротаев/ТАСС

ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

В истории российской бан-
ковской системы уникальный 
случай: Связной банк остался 
без хозяина. В ЦБ им числит-
ся Максим Ноготков, хотя 51% 
банка уже у Олега Малиса. Не-
понятно, с кем вести перегово-
ры о докапитализации.

 Разыскивается капитал
Самым тяжелым месяцем в жизни 
Связного банка был ноябрь про-
шлого года, когда стало извест-
но, что его владелец Максим Но-
готков не сумел рассчитаться по 
кредитам. Банк пережил настоя-
щую панику вкладчиков, в пер-
вый же день они забрали 3 млрд 
руб., за весь ноябрь банк потерял 
11 млрд руб., но выстоял. Менед-
жменту удалось остановить пани-
ку и удержать банк на плаву.

Менее чем через полгода после 
этих событий Связной банк ока-
зался фактически без хозяина. В 
марте, рассказывает источник в 
банке, менеджмент написал пись-
мо акционерам с просьбой доба-
вить в капитал 5 млрд руб. — или 
банк нарушит нормативы ЦБ. Ак-

ционеры денег не дали, и к 1 апре-
ля норматив достаточности капи-
тала банка опустился до 9,19%.

Менеджмент банка подсчи-
тал, что, если акционеры ниче-
го не сделают, достаточность ка-
питала будет снижаться на 2 п.п. 
в месяц и уже в августе пробьет 
критический уровень в 2%, при 
котором ЦБ обязан отозвать ли-
цензию. В  марте ЦБ проверил 
Связной банк и пришел к выво-
ду: банку нужна докапитализация 
на 5–6 млрд руб., говорит источ-
ник, близкий к банку.

Помогут ли акционеры — Мак-
сим Ноготков и Олег Малис — бан-
ку? Последний стал владельцем 
51% акций кипрского офшора 
Trellas, которому принадлежит 
Связной банк, в феврале этого 
года. 42% осталось у Ноготкова, 
остальное — у миноритариев.

Непризнанный собственник
«О том, что теперь Малис контро-
лирует Связной банк, знают все, 
кроме ЦБ», — рассказывает РБК 
источник, близкий к банку. По 
его словам, новые собственни-
ки в лице компании NFOC Олега 
Малиса до сих пор не направили 
документы о смене бенефициара. 

«Малис участия в жизни банка не 
принимает, несмотря на то что 
сейчас остро стоит вопрос о дока-
питализации», — говорит источ-
ник, добавляя, что на последнем 
заседании совета директоров 
13 апреля присутствовал предсе-
датель совета Ноготков, а Мали-
са не было — он и не член совета.

Малис подтвердил РБК: его 
NFOC не подавала документы в 
ЦБ о том, что теперь она являет-
ся бенефициаром Связного бан-
ка. «Для подтверждения этого нам 
нужна выписка из госреестра Ки-
пра, где зарегистрирован Trellas. 
Сейчас это сделать невозможно: 
реестр заблокирован по требова-
нию бывшего акционера [Ногот-
кова] », — пояснил Малис. По его 
словам, чтобы разблокировать ре-
естр, нужно совершить ряд юри-
дических действий, например 

предоставить кипрскому регу-
лятору уже имеющиеся решения 
суда по Trellas.

Ноготков в среду отказался го-
ворить с корреспондентом РБК о 
Связном банке. Сейчас на сайте 
«Связного» бенефициаром 91,95% 
банка по-прежнему значится Но-
готков (по состоянию на 10 ноября 
прошлого года).

Банк обязан уведомлять ЦБ об 
изменении в составе лиц, контро-
лирующих банк, в течение 10 дней 
после того, как эти изменения 
произошли, говорит руководи-
тель корпоративной практики 
компании Sameta Ольга Снице-
рова. По ее словам, если новый 
собственник этого не сделал, ЦБ 
может применить самые различ-
ные меры: от предписания до от-
зыва лицензии.

ЦБ не с кем договариваться
«Связной» оказался в патовой си-
туации: ЦБ просто не с кем вести 
переговоры о помощи банку.

Как рассказывает источник 
РБК, близкий к ЦБ, когда владель-
цем банка был Ноготков, он ходил 
в ЦБ и обещал найти санатора.

ЦБ не с кем договариваться о помощи банку, покинутому Максимом Ноготковым (в центре)
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Подписка: (495) 363-11-01

Декларации

Два 
миллиарда 
у руля
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ, 
СТЕПАН ОПАЛЕВ

Доходы Владимира Путина и 
Дмитрия Медведева выросли в 
2014 году более чем вдвое, рост 
доходов задекларировали и 
большинство их подчиненных. 
В общей сложности чиновники 
Кремля и Белого дома зарабо-
тали около 2 млрд руб.

Тандем
Президент России Владимир Путин 
заработал в прошлом году 7 654 042 
руб., более чем вдвое увеличив свой 
доход за 2013 год, свидетельствуют 
данные декларации о доходах главы 
государства. Годом ранее его доход 
составил 3,67 млн руб.

Как следует из документа, Пу-
тину по-прежнему принадле-
жат земельный участок (1,5 тыс. 
кв. м), квартира (77 кв. м) и гараж 
(18 кв. м). Российский лидер заде-
кларировал автомобили ГАЗ-М21, 
ГАЗ-М21 Р, «Ниву» и автомобиль-
ный прицеп «Скиф».

Почти двукратный рост доходов 
Путина объясняется увеличением 
зарплаты, рассказал пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков. 
«Это увеличение зарплаты. Допол-
нительных доходов не было», — 
объяснил он. Чиновник уточнил, 
что решение о повышении окла-
дов принималось в первой поло-
вине 2014 года. Пресс-секретарь 
уточнил, что зарплаты выросли у 
госслужащих многих ведомств.

Премьер Дмитрий Медведев 
задекларировал 8,05 млн руб. При 
этом в 2013 году доход премьера 
составил 4,3 млн руб.

Пресс-секретарь премьера На-
талья Тимакова тоже объяснила 
это увеличением зарплаты. Она 
напомнила, что в прошлом году 
зарплаты были подняты в адми-
нистрации президента и аппарате 
правительства, включая президен-
та и премьера.

В марте, рассказывает 
источник в банке, 
менеджмент написал 
письмо акционерам 
с просьбой добавить 
в капитал 5 млрд руб.

Банки ЦБ не знает, с кем вести переговоры — с Максимом Ноготковым 
или с Олегом Малисом

Бесхозный «Связной»

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО, 
председатель 
Совета Федерации

«Давайте дадим бизнесу 
возможность 
легализовать все»

Интервью, c. 8
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Как в 2014 году изменились доходы высших чиновников

Два миллиарда у руля

А  превышение дохода Медведева 
над путинским она объяснила преми-
ями, которые, в отличие от президента, 
получает глава кабмина.

Администрация президента
Изменения в доходах членов админи-
страции президента в  большинстве 
случаев нельзя объяснить ростом зар-
плат. Из 70 сотрудников президентско-
го аппарата, что подавали декларации 
и в 2014 году, и сейчас, у 28 человек до-
ходы упали, у 42, напротив, выросли. 
Их совокупный доход составил более 
792 млн руб. (в 2013-м — более 764 млн 
руб.). Медианный доход сотрудников 
администрации в 2014 году составил 
7,71 млн руб., что почти на 307 тыс. руб. 
выше.

При этом доходы менее 5 млн руб. 
получили только помощник секретаря 
Совбеза Илья Шинкарев, замруководи-
теля протокола президента Михаил Ка-
заринов и новая глава управления вну-
тренней политики    Татьяна Воронова. 
23 человека получили от 5 млн до 7 млн 
руб., 32 — от 7 млн до 10 млн руб., свы-
ше десяти миллионов в 2014-м полу-
чили 18 человек.

Так, глава администрации прези-
дента Сергей Иванов задеклариро-
вал в 2014 году доход в 16,2 млн руб., 
что в полтора раза больше результата 
2013 года — 11 млн руб. Доход пресс-се-
кретаря президента Дмитрия Песко-
ва в 2014 году составил 9,1 млн руб. — 

на  100 тыс. руб. меньше, чем  годом 
ранее. Помощник президента Владис-
лав Сурков, согласно декларации, зара-
ботал 8,2 млн руб. В 2013 году чиновник 
задекларировал 5,1 млн руб.

Самый высокий доход в президент-
ской администрации у  начальника 
управления президента по социаль-
но-экономическому сотрудничеству 
с  СНГ, Абхазией и  Южной Осетией 
Олега Говоруна: в 2014 году он соста-
вил 114 млн руб. На госслужбу Говорун, 
бывший министр регионального раз-
вития, вернулся в октябре 2013 года. 
За тот год его доходы составили почти 
10,5 млн руб.

На втором месте по заработкам ока-
зался первый замруководителя адми-
нистрации Вячеслав Володин с  до-
ходом почти 63  млн руб. Это более 
чем в четыре раза превышает предыду-
щий результат в 14 млн руб. По основ-
ному месту работы Володин заработал 
8,86 млн руб., рассказал РБК источник 
в его окружении. Остальные средства — 
это доход от ценных бумаг и счетов, до-
бавил он. В 2007 году Володин продал 
акции и доли в предприятиях, а день-
ги разместил на счетах и в ценных бу-
магах. Выплаты происходят раз в не-
сколько лет, сказал собеседник РБК, 
отметив, что 40 млн руб. чиновник на-
правил на благотворительность.

Замыкает тройку лидеров секре-
тарь Совбеза России Николай Патру-
шев. В 2014 году он заработал 40 млн 
руб., чуть больше, чем  годом ранее 
(34 млн руб).

Изменения 
в доходах 
членов 
админи-
страции 
президента 
в большин-
стве случа-
ев нельзя 
объяснить 
ростом 
зарплат

Правительство
Из 29 членов правительства, сдавав-
ших декларации два года подряд (ми-
нистры по делам Северного Кавказа 
и Крыма Лев Кузнецов и Олег Савельев 
вошли в кабмин после апреля 2014-го), 
21 увеличил свои доходы.

В тройку лидеров вошли вице-пре-
мьер Александр Хлопонин (первое ме-
сто с 280,62 млн руб.) и вице-премьер 
Юрий Трутнев (третье место с  179, 
58 млн руб.), их же доходы и увеличи-
лись больше всего, на 214 и 27,58 млн 
руб. соответственно. На втором месте 
по  состоятельности министр по  де-
лам «Открытого правительства» Ми-
хаил Абызов (221,99 млн руб.), но его 
доходы, напротив, рекордно упали — 
на 60,92 млн руб.

На третьем месте министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров 
(113,48  млн руб.). В  десятку мини-
стров с наивысшими доходами вошли 
также глава Минэка Алексей Улюка-
ев (43,34 млн руб.), министр финан-
сов Антон Силуанов (36,39 млн руб.), 
Кузнецов (24,5 млн руб.), министр об-
разования и науки Дмитрий Ливанов 
(21,23 млн руб.), глава Минэнерго Алек-
сандр Новак (16,49 млн руб.), а также 
министр культуры Владимир Медин-
ский (15,81 млн руб.).

Меньше 5 млн руб. заработали ми-
нистр сельского хозяйства Николай 
Федоров и министр связи и массовых 
коммуникаций Николай Никифоров. 
От 5 млн до 7 млн руб. составил зара-
боток десяти членов правительства, 

 Окончание. Начало на с. 1 

За год личный доход вице-премьера 
Александра Хлопонина увеличился 

на 214 млн руб.

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти



16 апреля 2015 года
Четверг
No 67 (2084) ДЕКЛАРАЦИИ | ПОЛИТИКА | 3

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Как в 2014 году изменились доходы высших чиновников

Два миллиарда у руля

от 7 млн до 10 млн руб. — пяти, вклю-
чая премьера, больше 10 млн руб. по-
лучили оставшиеся 15 министров и ви-
це-премьеров.

Доходы до 10 млн руб. в год обнаро-
довали 16 министров помимо премье-
ра. Медианный доход среди министров 
составил 9,23 млн руб., что на 1,3 млн 
руб. больше, чем в 2013 году.

Из  числа членов правительства 
с  наибольшим доходом выбыл пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов. 
В 2014 году он заработал 9,23 млн руб., 
тогда как в 2013 году сумма его зара-
ботка составила 240,9 млн руб.

Представитель Шувалова в  раз-
говоре с РБК напомнил, что чинов-
ник перевел все свои активы в Рос-

сию, воздержавшись от дальнейших 
комментариев. Собеседник, близ-
кий к  руководству правительства, 
связывает снижение доходов Шува-
лова с падением российского рынка 
в 2014 году, особенно в сегменте цен-
ных бумаг и недвижимости, в которые 
инвестирует «слепой траст» Шувалова 
(о нем писали «Ведомости» в апреле 
2013 года).

По словам собеседника РБК, теперь 
можно точно констатировать, что до-
ходы первого вице-премьера переве-
дены в Россию. Доходы Шувалова уже 
колебались в кризис 2008–2009 годов. 
За 2009 год первый вице-премьер де-
кларировал доходы на  641  млн руб. 
на  фоне роста российского фондо-

вого рынка в 2009 году после спада 
2008 года.

Всего президент, премьер, мини-
стры и чиновники Кремля, обязанные 
отчитываться о доходах, заработали 
в 2014 году 1,97 млрд руб. Столько же 
было и годом ранее.

Совет Федерации
В 2014 году сенаторский корпус сме-
нился на 18%, Совет Федерации поки-
нули 30 сенаторов, однако это почти 
не сказалось на числе парламентариев 
с семейным доходом свыше 100 млн 
руб. Если по итогам 2013 года таких 
было семеро, то теперь — шесть чело-
век. Сенаторов с семейным доходом 
выше 50 млн руб. при этом стало боль-
ше — их число увеличилось с 11 до 13.

В число богатейших выбилась пред-
седатель Совфеда Валентина Матвиен-
ко, в прошлые годы декларировавшая 
доход меньший, чем  у  большинства 
членов палаты, — 3 млн руб. Спикер за-
декларировала личный доход в разме-
ре 160,3 млн руб., в том числе 152,6 млн 
было получено за счет продажи квар-
тиры и машино-места в Москве.

Матвиенко занимает четвертое ме-
сто по совокупному семейному доходу 
(162,2 млн руб.). Впереди нее тради-
ционная тройка мульти миллионе-
ров из сената — представитель Кам-
чатки Валерий Пономарев (372,8 млн 
руб.), сенатор от «Югры» Виктор Пи-
чугов (364,4 млн руб.) и представи-
тель Сахалинской области Александр 
Верховский (211,1 млн руб.). Все они 

потеряли в доходах за 2014 год — в ми-
нувшем апреле они задекларировали 
418,8, 434,8 и 261,5 млн руб. семейных 
доходов.

Но это незначительно по сравне-
нию с потерями № 1 прошлогоднего 
рейтинга, сенатора от Чукотки Ефи-
ма Малкина. Если Матвиенко являет-
ся лидером по росту семейного дохода 
(вырос на 157 млн руб.), то он — лиде-
ром падения: его доходы за минувший 
год сократились более чем на 1 млрд 
руб. Выходец из  команды Романа 
Абрамовича (в  конце 1990-х годов 
он возглавлял отдел по работе с по-
требителями «Сибнефти») заработал 
за 2013 год 1,31 млрд руб., за минув-
ший год — на порядок меньше, всего 
61,3 млн руб. 

По личным доходам на пятом ме-
сте дагестанский сенатор Сулейман Ке-
римов. Он задекларировал 109,6 млн 
руб., что почти на 40 млн руб. больше, 
чем годом ранее, а его супруга — 908 
тыс. руб. В 2014 году издание Forbеs 
оценило его состояние в  $6,9  млрд. 
Но по совокупному семейному дохо-
ду Керимов уступает сенатору от Мо-
сковской области Дмитрию Саблину. 
Семейный доход лидера движения 
«Антимайдан» вырос почти в  2,5 
раза — с 45 млн до 117 млн руб. Боль-
шая часть средств записана на его су-
пругу — 110,5 млн руб., сам сенатор 
указал доход в 6,4 млн руб.

При участии Елены Мязиной, 
Михаила Рубина, Петра Нетребы

Промах Малкина

Плюс 328 млн
В декларации, по-
данной сенатором 
Виталием Малкиным 
в апреле 2014 года, 
указывался его годо-
вой доход в размере 
981,5 млн руб. Однако 
в настоящее время 
согласно декларации 
за тот же период, 
опубликованной 
на официальном сайте 
Совета Федерации, его 

заработок составляет 
1,31 млрд руб.

Исправил сам
Представитель Малкина 
заявила РБК, что сена-
тор недоступен для во-
просов и «не понимает, 
почему он должен 
это комментировать». 
Не смогли прокоммен-
тировать правку декла-
рации и руководитель 
секретариата комиссии 

по контролю за досто-
верностью сведений 
о доходах Владимир 
Лозбинев, а также 
глава комиссии сена-
тор Юрий Воробьев. 
Источник РБК в Совете 
Федерации пояснил, 
что Малкин самостоя-
тельно исправил допу-
щенную в декларации 
ошибку, с чем и обра-
тился в Федеральную 
налоговую службу.

Чиновники с самым большим семейным доходом в 2014 году, млн руб.

Администрация президента Правительство Совет Федерации

2014 2013 2014 2013 2014 2013

Олег 
Говорун
Начальник 
управления 
президента

114,3 10,4

Александр 
Хлопонин
Заместитель 
председателя 
правительства

288,8 77,1
Валерий 
Пономарев
Камчатский край

372,8 418,8

Владимир Симоненко
Начальник управления президента 66,4 9,1

Михаил Абызов
Министр 230,1 283,3

Виктор Пичугов
ХМАО 364,4 434,8

Вячеслав Володин
Первый заместитель руководителя 
администрации президента

62,9 14,1
Юрий Трутнев
Заместитель председателя правительства 179,7 156,5

Александр Верховский
Сахалинская область 211,1 261,5

Павел Астахов
Уполномоченный при президенте 55,2 38

Сергей Приходько
Заместитель председателя правительства, 
руководитель аппарата правительства

129,6 14,3
Валентина Матвиенко
Санкт-Петербург 162,2 4,9

Николай Патрушев
Секретарь Совета безопасности 40,1 34,7

Денис Мантуров
Министр промышленности и торговли 120,4 109,5

Дмитрий Саблин
Московская область 117,0 45,0

Константин Чуйченко
Помощник президента, начальник 
управления президента

32,1 14,1
Владимир Мединский
Министр культуры 98,2 97,2

Сулейман Керимов
Дагестан 110,4 61,8

Александр Смирнов
Начальник управления президента 25,9 16,4

Аркадий Дворкович
Заместитель председателя правительства 55,5 46

Леонид Лебедев
Чувашия 97,2 13,9

Игорь Левитин
Помощник президента 24,8 22,5

Игорь Шувалов
Первый заместитель председателя 
правительства

52,1 478,1
Николай Савельев
Амурская область 95,2 13,4

Сергей Вахруков
Помощник секретаря Совета безопасности 21,5 6,7

Алексей Улюкаев
Министр экономического развития 51,5 85,7

Олег Ткач
Калининградская область 74,1 35,4

Артур Муравьев
Полпред президента в Совете Федерации 21,5 22,6

Александр Новак
Министр энергетики 41,6 25,4

Борис Невзоров
Камчатский край 73,9 19,3

    Источники: официальные сайты администрации президента, правительства и Совета Федерации
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Матвиенко, 
в прошлые 
годы декла-
рировав-
шая доход 
меньший, 
чем у боль-
шинства 
членов 
палаты
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Преступность В России стали чаще сажать бизнесменов за экономические преступления

Дел меньше, сроков больше
АЛИСА ШТЫКИНА,  
АЛЕКСАНДР БИКБОВ

В России стали совершать меньше 
экономических преступлений, сви-
детельствует статистика из проекта 
президентского доклада бизнес-ом-
будсмена. Одновременно выросло 
число бизнесменов, приговоренных 
к лишению свободы.

 Число экономических преступлений в 
России идет на убыль, следует из проек-
та ежегодного доклада уполномоченно-
го по защите прав предпринимателей 
Бориса Титова (есть у РБК).

Если в 2013 году правоохранители 
зарегистрировали 225,2 тыс. престу-
плений по экономическим статьям, 
то в 2014 году — уже на 12 тыс. мень-
ше (212,3 тыс.). Можно говорить о «по-
степенном снижении давления пра-
воохранительных органов на бизнес и 
постепенном снижении количества за-
регистрированных преступлений», го-
ворится в документе.

Главная бизнес-статья
Самыми распространенными биз-
нес-статьями по-прежнему остаются 
«Мошенничество» и ее производные 
(ст. 159–159.6 УК). В 2014 году на них 
пришлось более 160 тыс. престу-
плений, что на 4 тыс. меньше, чем 
в 2013 году.

Выросло число привлечений по 
«щадящей»   статье о мошенниче-
стве в сфере предпринимательства — 
с  2958  (в  2013  году) до 3454 дел в 
2014 году. Сейчас максимальное нака-
зание по ней — от трех до пяти лет ли-
шения свободы в зависимости от тяже-
сти нанесенного ущерба.

Статья оказалась под угрозой после 
решения Конституционного суда, при-
знавшего ее не соответствующей Кон-
ституции. Судьи пришли к выводу, что 
она нарушает принципы равенства и 
позволяет назначать разные наказания 
за аналогичные преступления. Мошен-
ничество в особо крупном размере счи-
тается тяжким преступлением, а такое 
же деяние в сфере предприниматель-
ской деятельности — преступлением 
средней тяжести.

Чтобы сохранить статью, законода-
телям придется повысить сроки макси-
мального наказания. Бизнес согласен на 
незначительное повышение, но настаи-
вает на одновременном снижении сро-
ков по 159-й (сейчас — до десяти лет ли-
шения свободы). «Мы предлагаем сейчас 
вариант «6 лет за все» и отдельно вве-
сти еще два состава – мошенничество 
при работе с госденьгами (хищение 
бюджетных средств) и мошенничество 
при банкротстве кредитных организа-
ций», — рассказал бизнес-омбудсмен Бо-
рис Титов на обсуждениях ежегодного 
доклада уполномоченного президенту.

Преступления, связанные с деньга-
ми бюджетов и кредитных организа-
ций, следует выделить в две самосто-
ятельные статьи — 159.1.7 и 159.1.8, 
соответственно, с максимальной от-
ветственностью до десяти лет, уточня-
ет вице-президент «Деловой России» 
Андрей Назаров. При этом по тяжким 
и особо тяжким преступлениям пред-
приниматели должны иметь право на 
суд присяжных, полагает он.

Больше посадок
Одновременно выросло число осу-
жденных по экономическим статьям: 
в целом незначительно (на 186 чело-
век, до 36 389 в 2014 году по сравне-
нию с  2013  годом), при этом на 5%, 
до 7141 человека, выросло число осу-
жденных к лишению свободы.

Экспертный опрос, проведенный 
бизнес-омбудсменом летом 2014 года, 
показал, что 67% предпринимателей, 
подвергшихся уголовному преследо-
ванию, потеряли свой бизнес, еще у 
24% бизнес был частично разрушен. 
«Во многом это связано с помещением 
под стражу или проведением меропри-
ятий в рамках уголовного преследова-
ния, например изъятием доказательств, 
арестом имущества», — отмечается в 
документе.

Сейчас Минэкономразвития раз-
рабатывает законопроект, расширя-
ющий перечень экономических пре-

Самыми 
распростра-
ненными 
бизнес- 
статьями 
по-прежне-
му остаются 
«Мошенни-
чество»  
и ее произ-
водные

ступлений, по которым обвиняемый 
может быть освобожден от уголовной 
ответственности, если преступление 
совершено впервые, возмещен ущерб 
и уплачен штраф государству. Речь 
идет о статье 76.1 УК, она распростра-
няется на такие статьи, как «Уклоне-
ние от уплаты налогов», «Незаконное 
предпринимательство» и другие ста-
тьи 22 главы УК, карающей за престу-
пления в сфере экономической дея-
тельности.

Налоговый рост
На фоне общего снижения числа уго-
ловных дел возросло количество пре-
ступлений в сфере налогообложения. 
В 2013 году количество возбужденных 
уголовных дел о налоговых престу-
плениях возросло на 53% по сравне-
нию с 2012 годом, говорил в сентябре 
2014 года в интервью «Российской га-
зете» глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин. «В [2014] году 
позитивная тенденция сохранилась. 
В первом полугодии 2014 года было 
возбуждено на 11% больше уголовных 
дел, чем за аналогичный период про-
шлого года», — отметил Бастрыкин. 
Всего в производстве СКР в 2014 году 
находилось 3102 уголовных дела о на-
логовых преступлениях, что на 12% 
больше, чем в 2013 году, обеспечено 
возмещение ущерба на сумму более 
10 млрд руб., сообщал он в феврале. 

Уголовное преследование предпринимателей в цифрах

На 44%,
с 376 тыс. до 212 тыс., 
снизилось количество 
зарегистрированных 
преступлений 
по экономическим 
статьям 
с 2008 по 2014 год

В 2009 году  
последний раз менялся квалифицирующий 

преступления размер ущерба. С того времени 
инфляция выросла на 61,5%, оборот российских 

компаний — на 87,8%, налоговые выплаты — на 90,5%

5,5 
млрд 
руб.

было возмещено 
обвиняемыми, 

подозреваемыми, 
подсудимыми 

и осужденными 
в результате 

предпринимательской 
амнистии, одним 

из условий которой 
была однократная 

компенсация ущерба

2,5 тыс. 
человек 
освобождены 
от уголовной 
ответственности 
в результате 
предпринимательской 
амнистии

14 человек
освободились в 2012 году на этапе рассмотрения 
дела в суде за счет уплаты пятикратной компенсации 
вменяемого ущерба, в 2013 году — 13 человек

У 67,4%
предпринимателей, 

подвергшихся уголовному 
преследованию, бизнес 

был полностью разрушен, 
у 24% бизнес был 

частично разрушен

Статистика дел  
по экономическим статьям*

Статистика дел по ст. 159.4. Мошенничество 
в сфере предпринимательской деятельности
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* По статьям 159 – 159.6, 160, 165, 169-199.2 УК РФ

2013 2014

Количество зарегистрированных преступлений
в том числе по ст. 159–159.6 Доля, %

51% 51% 57% 61% 69% 73% 75%

376 554 367 838

281 325
240 166 234 928 225 198 212 316

192 490 188 723 160 081 147 468 161 969 164 629 160 214

Количество приговоровКоличество дел
Количество осужденных к лишению свободы

2013 2014

2958

289

39

3454

319

48
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Налоги Власти опровергли рост нагрузки на собственников недвижимости

Кадастр карман не тянет
ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

ФНС не выявила критического ро-
ста налогов в связи с переходом 
на кадастровую стоимость недви-
жимости. Бизнес жаловался, что 
нагрузка по некоторым объектам 
выросла в разы.

 ФНС провела проверку по поручению 
Игоря Шувалова.  О ее итогах первому 
вице-премьеру в среду рассказал гла-
ва ФНС Михаил Мишустин, рассказали 

РБК источник, близкий к ФНС, и чи-
новник правительства. Представитель 
секретариата Шувалова не подтвердил 
и не опроверг эту информацию. Отчет 
ФНС в правительство он также не стал 
комментировать, но отметил, что «те 
инструменты, которые позволят сни-
зить риски граждан при оценке ка-
дастровой стоимости, будут и дальше 
оттачиваться». Также он подчеркнул, 
что первый вице-премьер дал указа-
ние продолжать мониторинг ситуации.

Представитель ФНС воздержался от 
комментариев.   

Налог на имущество юрлиц по ка-
дастровой стоимости в России реги-
оны вводят по мере готовности по-
сле того, как такая возможность была 
предусмотрена в Налоговом кодек-
се. В Москве он взимается уже второй 
год. Бизнес неоднократно жаловался 
на существенное повышение налого-

По расчетам РБК, 
владельцы недвижимости 
заплатят за 2015 год 
в московский бюджет 
36 млрд руб., а исходя 
из инвентаризационной 
стоимости (по ставке 2,2%) 
они заплатили бы в шесть 
раз меньше — 5,6 млрд

вой нагрузки: кадастровая оценка по-
рой в несколько раз превышает балан-
совую стоимость помещений и земли, 
отмечали представители крупнейших 
бизнес-организаций : РСПП, «Деловой 
России», «Опоры России».

По расчетам РБК, основанным на 
данных по 3,3 тыс. столичных зданий, 
всего владельцы этой недвижимости 
заплатят за 2015 год в московский бюд-
жет 36 млрд руб., а исходя из инвентари-
зационной стоимости (по ставке 2,2%) 
они заплатили бы в шесть раз меньше — 
5,6 млрд. Есть и здания (их 136), налог 
на которые вырос больше чем в 100 раз.

В конце марта Игорь Шувалов про-
вел совещание по этой проблеме и 
поручил Минфину и ФНС определить 

районы, на территории которых воз-
можен существенный рост налого-
вой нагрузки на собственников по-
мещений. По итогам этой проверки 
возможно даже принятие решения о 
введении государственной кадастро-
вой оценки вместо нынешнего поряд-
ка, когда ее заказывают сами регионы, 
рассказывали РБК источники в прави-
тельстве.

Один из собеседников РБК допускал 
такую возможность, если будет выяв-
лена существенная угроза социальной 
напряженности. Но по результатам 
проверки ФНС пока не выявила суще-
ственных рисков, рассказал источник, 
близкий к ведомству, в среду. «В отчете 
говорится, что кадастровая стоимость 

некоторых помещений действитель-
но намного выше балансовой, но есть 
помещения, которые по новой системе 
стоят меньше», — отметил он.

«ФНС отметила, что ситуация ров-
ная, и каких-то сигналов о том, что все 
плохо, нет», — отметил другой источ-
ник в беседе с РБК.

В Минэкономразвития не ответи-
ли на вопросы РБК о результатах про-
верки ФНС. Ранее помощник министра 
Елена Лашкина сообщала, что мини-
стерство прорабатывает вопрос о про-
ведении государственной кадастровой 
оценки. Такой проект все еще прораба-
тывается, ответила она. В Минфине не 
смогли оперативно предоставить ком-
ментарий.  

По мнению главы 
ФНС Михаила 
Мишустина, 
нагрузка 
на бизнес 
из-за кадастровой 
оценки стоимости 
недвижимости 
едва заметна
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Украина Закон «Об очищении власти» проверят назначенные при Януковиче судьи

Люстрация под угрозой
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Конституционный суд Украины 
16 апреля начнет рассмотрение 
закона о люстрации. Сторонники 
закона опасаются, что судьи, на-
значенные при президенте Викто-
ре Януковиче, его отменят, и гото-
вятся пикетировать здание суда.

В четверг, 16 апреля, Конституцион-
ный суд Украины начнет рассмотрение 
на соответствие Конституции ключе-
вых положений закона «Об очищении 
власти». Закон был подписан прези-
дентом Петром Порошенко 9 октября. 
Он предусматривает люстрацию и за-
прет на занятие должностей на десять 
лет высокопоставленным чиновни-
кам, работавшим в период президент-
ства Виктора Януковича (с 25 февраля 
2010 года по 22 февраля 2014 года) и 
занимавшим высокие посты в Комму-
нистической партии СССР.

По данным Гражданского люстраци-
онного комитета, почти 500 высокопо-
ставленных прокуроров, руководителей 
милиции, фискальной службы, других 
руководителей уже уволены с запретом 
возвращаться. В официальном реестре 
Минюста — 422 фамилии уволенных. 
Еще полтысячи перешли на более низ-
кие должности или вообще уволились из 
органов государственной власти, наде-
ясь, что их соратники в Конституцион-
ном суде отменят этот закон, говорит-
ся в заявлении комитета. Некоторые из 
уволенных оспорили решение в судах.

Судьи под давлением
Один из главных инициаторов зако-
на, депутат парламента от партии «Са-
мопомощь» Егор Соболев, и несколько 
общественных организаций распро-
странили призывы прийти в день рас-
смотрения к зданию суда на акцию «в 
защиту люстрации», чтобы «остановить 
реванш». В попытке отменить закон они 
обвиняют бывших членов Партии реги-
онов и других соратников Януковича.

15 апреля к защитникам закона 
присоединился премьер-министр Ар-
сений Яценюк. Он заявил, что «слуша-
ния инициированы представителями 
власти Януковича, которые хотят от-
менить закон Украины о люстрации 
<...> хотят назад вернуться во власть, 
для того чтобы доделать свои грязные 
дела» (цитаты по Интерфаксу).

У защитников закона есть претен-
зии к составу судей Конституционно-
го суда. Яценюк заявил, что в соответ-
ствии с законом о справедливом суде 
существует конфликт интересов между 
рассмотрением этого закона и судья-
ми КС, которые подпадают под закон 
о люстрации. «По нашему анализу, 12–
17 судей Конституционного суда — это 
люди Виктора Януковича, в том числе 
семь человек — это люди, которые да-
вали ему диктаторские полномочия в 
2010 году», — говорил ранее Соболев 
(цитата по РБК-Украина).

Во вторник, 14 апреля, Конституци-
онный суд потребовал прекратить дав-
ление на судей. «Попытки политиков 
распространить компрометирующую 
информацию, касающуюся професси-
ональной деятельности судей, призы-
вы к митингам и демонстрациям под 
стенами Конституционного суда Укра-
ины является не чем иным, как давле-
нием на суд», — заявила пресс-служба 

суда (цитата по Интерфаксу). Консти-
туционный суд Украины состоит из 
18 судей: равное количество назнача-
ет президент, парламент и съезд судей 
Украины сроком на девять лет.

Претензии к закону
Конституционный суд в четверг будет 
рассматривать три обращения, объе-
диненные в одно дело: два поступило 
от Верховного суда Украины и одно от 
47 народных депутатов — представи-
телей Оппозиционного блока, в кото-
ром представлены бывшие функцио-
неры режима Януковича и депутаты 
его Партии регионов.

Как сообщает пресс-служба КС, они 
оспаривают несколько статей закона, 
в том числе главное положение зако-
на, предусматривавшее автоматиче-
ские увольнение чиновников времен 
Януковича в течение десяти дней с 
даты принятия закона.

Закон на стадии принятия крити-
ковал занимавший тогда пост генпро-
курора Виталий Ярема. В сентябре 
прошлого года он говорил, что до-
кумент нарушает принцип индиви-
дуальной ответственности и станет 
основанием для подачи многочис-
ленных жалоб в суд.

«Плохим законом» назвал закон о 
люстрации и председатель Венециан-
ской комиссии Совета Европы Джании 
Букиккио. Об этом он говорил в фев-
рале на встрече с Порошенко. Тогда он 
вместе с представителями Украины 
договорился доработать закон и при-
вести его в соответствие с европейски-
ми стандартами. До изменения зако-
на Букиккио предлагал приостановить 
его исполнение. Однако закон продол-
жает действовать.

Министр юстиции Павел Петренко, 
который в четверг будет защищать за-
кон, заявил, что основные положения 
закона об автоматической люстрации 

абсолютно прозрачные и отвечают 
международным стандартам. По его 
словам, позиция Минюста заключает-
ся в том, что процесс люстрации дол-
жен быть завершен.

Руководитель администрации пре-
зидента Украины Борис Ложкин в ин-
тервью ЛигаБизнесИнформ, опублико-
ванном 14 апреля, заявил, что не знает, 
каким будет решение суда, но считает, 
что «права Венецианская комиссия, ко-
торая говорит, что закон нарушает пра-
ва человека, а люстрация не может быть 
автоматической». По словам Ложкина, 
это можно изменить поправками к за-
кону. По мнению председателя правле-
ния украинского Центра противодей-
ствия коррупции Виталия Шабунина, 
если суд признает неконституцион-
ность положений закона, люстрации в 
стране не будет. «Если проиграем суд, 
даже не будет возможности сделать 

Министр 
юстиции 
Украины 
заявил, 
что положе-
ния закона 
об автома-
тической 
люстрации 
прозрачные 
и отвечают 
междуна-
родным 
стандартам

процесс люстрации лучшим», — зая-
вил он в интервью радиостанции «Го-
лос столицы».

 Если говорить об ангажированно-
сти Конституционного суда, то он также 
ангажирован Януковичем, как и новой 
властью, — суд обладает повышенной 
восприимчивостью к пожеланиям вла-
сти, говорит украинский политолог Ва-
дим Карасев. Буквальное применение 
закона приводило к абсурду — одного 
из опытнейших генералов Геннадия 
Воробьева, не прошедшего люстра-
цию, пришлось возвращать на работу 
в Генштаб специальным решением. В 
нынешней версии закон приводит к де-
профессионализации государственно-
го аппарата, но отмена закона вряд ли 
возможна — это будет не воспринято 
участниками Майдана. Скорее всего, 
суд найдет компромиссные формули-
ровки, говорит Карасев. 

Кто попал под люстрацию

Под автоматическую лю‑
страцию попали высшие 
должностные лица, зани‑
мавшие посты с 25 февраля 
2010 года по 22 февраля 
2014‑го: президент Украины, 
премьер‑министр, первый 
вице‑премьер‑министр, 
вице‑премьер‑министры, 
министры, руководители 
центральных органов испол‑
нительной власти, которые 
не входят в состав кабинета 
министров, председатель 
Национального банка, пред‑
седатель Антимонопольного 
комитета, председатель Фонда 
государственного имущества, 
председатель Государственного 

комитета телевидения и ради‑
овещания Украины, их первые 
заместители. Под люстрацию 
также попали правоохраните-
ли, судьи, прокуроры, которые 
осуществляли незаконные 
задержания и открывали су‑
дебные производства против 
участников Евромайдана, 
а также те, кто поддерживал 
«сепаратистов» на востоке 
Украины, напоминает украин‑
ское издание «Корреспондент». 
А также те, кто работал на ру-
ководящих должностях ЦК 
ЛКСМУ и выше, был штатным 
работником или негласным 
агентом КГБ СССР, сотрудни‑
чал со спецслужбами других го‑

сударств или своим решением, 
действием или бездействием 
осуществлял мероприятия, на‑
правленные на подрыв основ 
национальной безопасности, 
обороны или территориальной 
целостности Украины.
Все без исключения чиновни-
ки и руководители государ-
ственных предприятий и чле‑
ны их семей должны проходить 
имущественную люстрацию 
на предмет законности источ‑
ников происхождения средств. 
Закон предусматривает уволь‑
нение и запрет занимать чи‑
новничьи должности на десять 
лет, в случае если люстрацию 
не пройдут.

Конституционный суд в четверг будет рассматривать три обращения, объединенные в одно дело:  
два поступило от Верховного суда Украины и одно от 47 народных депутатов
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АНТОН ТАБАХ, 
директор по региональным рейтингам и инфраструктурным проектам агентства «Рус-Рейтинг»

Почему выросли цены на российские евробонды

Рост спроса на российские евро облигации 
объясняется и действиями ЦБ, и след-
ствием предыдущих панических рас-
продаж, и  грамотными действиями 
самих эмитентов. Но в целом ситуация 
на рынке остается рискованной и неу-
стойчивой.

 На фоне резкого укрепления рубля в по-
следние недели менее заметным оказался 
рост цен на  российские еврооблигации. 
В  начале года ситуация не  благоприят-
ствовала спросу на них — снижение кре-
дитных рейтингов, перевод российских 
бумаг из инвестиционных категорий в спе-
кулятивную, ожидания, что  распродажи 
ускорятся. Однако после турбулентности 
наступил период успокоения.

С  нижней точки в  середине декабря 
(и в довольно близком по глубине падения 
конце января) доходность государственных 
евробондов «Россия-30» упала с 7,5% годо-
вых до 3,6%; в феврале 2014 года, до геопо-
литического кризиса, доходность состав-
ляла 4,2%. Спред по этим облигациям упал 
с 533 базисных пунктов до 220. По осталь-
ным бумагам динамика была похожей, 
за исключением облигаций потенциально 
проблемных эмитентов. Возникает резон-
ный вопрос: имеем ли мы дело с пузырем 
на рынке или же действуют более фундамен-
тальные факторы?

Что влияет на спросУ роста спроса на рос-
сийские бумаги несколько причин. Во-пер-
вых, действия ЦБ РФ по снабжению бан-
ков ликвидностью через валютные РЕПО. 
Они не только развернули валютный ры-
нок, но и усилили спрос на валютные акти-
вы как инструмент залога. Во-вторых, объ-
ем российских бумаг, проданный в разгар 
паники, оказался подъемным для россий-
ских банков и фондов. Итогом сезона рас-
продаж стало увеличение доли российского 
валютного долга, оказавшейся в руках оте-
чественных финансовых институтов и ин-
весторов. Суверенный долг остается низким, 
а политические риски (точнее, их восприя-
тие) несколько снизились — поэтому и па-
дение цены оказалось временным.

При этом корпоративных дефолтов, ко-
торых многие опасались, не  произошло: 
качество эмитентов, и  без  того хорошее 
по сравнению с рублевым рынком, вырос-
ло по  сравнению с  докризисным перио-
дом. Проблемные эмитенты, наученные 
опытом прошлого кризиса, озаботились 
реструктуризацией на  разумных услови-
ях и в превентивном порядке. Компании 
и банки, имеющие излишки живых денег 
(«Евраз» и «ВымпелКом», а также «Русский 
стандарт»), организовали выкуп своих бу-
маг, делая будущие графики погашений бо-
лее комфортными. Низкий уровень ставок 
для безрискового размещения средств в ва-

люте сильно повышает привлекательность 
снижения долговой нагрузки — и в ближай-
шие месяцы мы, скорее всего, увидим но-
вые выкупы еврооблигаций. При этом новое 
предложение российского долга пока отсут-
ствует — глобальные рынки остаются недо-
ступными в первую очередь из-за санкций.

Все это происходит на фоне сохранения 
сверхнизких ставок на  глобальных рын-
ках — и, как следствие, доходности по рос-
сийским бумагам пока остаются достаточ-
но привлекательны для более рискованных 
и  спекулятивных групп инвесторов. До-
ходности и спреды (разница в доходности 
с развитыми рынками) остаются высокими 
и, скорее всего, будут резко расти при лю-
бом ухудшении геополитической динамики 
или цены на нефть.

Разрастание валютного РЕПО также не-
безгранично, и когда ЦБ начнет закручивать 
гайки, этот фактор начнет работать в обрат-
ную сторону. Возможное открытие рын-
ков — пусть даже с учетом санкций не ори-
ентированное на Европу и США — создаст 
новое предложение бумаг и, как следствие, 
также окажет давление на рынок.

Как может измениться ситуацияЕсли же 
рассматривать ситуацию в более глобальном 
разрезе, то 2014–2015 годы показали суще-
ственные риски неглубокого и относитель-
но слабого внутреннего рынка, зависимого 
от  ликвидности ЦБ как  для  корпоратив-

ных, так и суверенных облигаций. В усло-
виях менее благоприятной конъюнктуры 
валютные и санкционные риски во мно-
гих случаях перестают быть приемлемыми. 
Мы уже наблюдаем процесс замещения ва-
лютного долга рублевым. А при снижении 
ставок и расширении рынка фондирование 
на рублевом рынке может стать доминиру-
ющей стратегией.

Если изменения в  законодательстве 
(урегулирование собраний облигационе-
ров и их представителей) и их применение 
будут успешными, то основная активность 
на долговом рынке, скорее всего, сдвинет-
ся на внутренний рынок. Также необходи-
мо снижение зависимости позиций россий-
ского регулятора от рейтингов глобальных 
рейтинговых агентств. Для получения аль-
тернативных рейтингов регионами также 
потребуется коррекция законодательства 
в части проведения конкурсов на получе-
ние рейтинговых услуг; сейчас получение 
более одного кредитного рейтинга может 
восприниматься как нарушение законода-
тельства о государственных закупках.

При этом снижение зависимости банков-
ской системы от средств ЦБ и Минфина бу-
дет сложной и очень постепенной задачей. 
Даже зарубежные центральные банки пока 
с трудом понимают, какой инструментарий 
применять в таких ситуациях, чтобы «сдува-
ние» было минимально болезненным.

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

2014–2015 годы показали 
риски неглубокого 
и относительно слабого 
внутреннего рынка, 
зависимого от ликвидности ЦБ 
как для корпоративных, так 
и суверенных облигаций.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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Валентина Матвиенко — о бюджетах регионов, деофшоризации и доходах чиновников

«Давайте дадим бизнесу возможность легализовать все»
МИХАИЛ РУБИН,  
МАКСИМ ГЛИКИН

Накануне рассмотрения Советом Феде-
рации закона о бюджете председатель 
Совфеда Валентина Матвиенко расска-
зала РБК, почему  не считает сокращение 
бюджета на 10% трагедией и как регио-
нам пережить секвестр. Также она про-
комментировала изменения в личных 
доходах и достаток коллег по парламенту.

СПЕРВА ПРОЩЕНИЕ, ПОТОМ НАКАЗАНИЕ

— Совет Федерации инициировал 
ужесточение уголовной ответствен-
ности за использование офшорных 
схем. Правда, принятие этого законо-
проекта после второго чтения было 
отложено. Одновременно сенаторы 
подготовили свой вариант легализа-
ции зарубежных активов, который, в 
отличие от варианта правительствен-
ного, предусматривает заявительный 
платеж в 2,5%. Бизнес выступает про-
тив этих идей. Вы их поддерживаете?
— Все государства стараются сделать так, 

чтобы экономика страны была в националь-
ной юрисдикции. Ведь это, без преувеличе-
ния, вопрос безопасности. Однако я исхожу 
из того, что только жесткими администра-
тивными мерами решить эту задачу невоз-
можно. Необходимо прежде всего создать 
благоприятные условия внутри страны, что-
бы бизнесу было выгодно находиться в рос-
сийской юрисдикции. Это не только вопрос 
снижения налоговой нагрузки на бизнес, но 
и стимулирующие инвестиции норматив-
ные правовые акты, стабильность правил 
игры, прозрачная и корректная работа су-
дов — целый комплекс мер.

Другая важнейшая составляющая этой ра-
боты — объявленная президентом Владими-
ром Путиным амнистия капитала. И я сто-
ронник того, чтобы условия, порядок и 
правила амнистии были прозрачны и понят-
ны. Они обязательно должны быть обсужде-
ны с бизнесом, они должны давать бизнесу 
юридически точно прописанные гарантии. 
И если деньги не добыты преступным пу-
тем, если человек добровольно возвратит 

свои счета, активы в российскую юрисдик-
цию, то в отношении него не применяется 
никаких уголовных или иных мер пресле-
дования. Государство прощает, не требуя ни-
каких объяснений. Иначе это не амнистия.

Что касается законопроектов о порядке 
возврата активов, я бы не сказала, что они 
концептуально противоречат друг другу. Мы 
пытались «шевелить» всех, кто обязан вы-
полнять поручения президента по деофшо-
ризации. И два наших сенатора внесли зако-
нопроект. Это такая здоровая конкуренция 
законопроектной деятельности. Конечно, и 
здесь требуется обсуждение, согласование 
с бизнесом. Вместе с тем с решением этого 
вопроса не следует затягивать. Наш бизнес 
должен проявить патриотизм, помочь стра-
не, обществу справиться с кризисом. Деньги, 
которые придут в российскую экономику в 
результате амнистии, — это потенциальные 
инвестиции. Значит, будет рост экономики, 
валового внутреннего продукта, доходов.

— Есть установка принять закон до 
конца сессии?
— Да, мы настроены на то, чтобы принять 

этот закон до окончания весенней сессии. 
Потому что уверены — амнистия сработает, 
даст ожидаемые результаты.

Что же касается законопроекта об уже-
сточении уголовной ответственности, то 
он вовсе не противоречит законопроекту 
об амнистии. Речь о двух аспектах одного 
и того же. Вот сегодня мы объявляем нало-
говую амнистию, рассчитываем на созна-
тельность нашего, российского бизнеса. Но, 
с другой стороны, никто не может гаранти-
ровать того, что завтра вывод активов не 
повторится. Внесенный нами законопроект 
направлен на предотвращение в будущем 
подобных действий. Пока не будет дамокло-
ва меча в виде серьезных наказаний, вероят-
ность рецидивов подобных попыток остает-
ся высокой. Мы не говорим, что этот закон 
надо вводить уже завтра. Давайте разберем-
ся с амнистией, дадим срок и возможности 
бизнесу легализовать все, что у него есть. Но 
в то же время мы должны предупредить, что, 
скажем, с 2016 или 2017 года мы ужесточаем 
наказание за серьезные налоговые наруше-
ния. Одна мера дополняет другую.

— То есть это синхронизация: снача-
ла приняли в двух чтениях закон об 
ужесточении ответственности, а по-
том его отложили и приняли закон об 
амнистии?
— Полагаю, этапность должна быть такая. 

Надо сначала дать бизнесу возможность ре-
ализовать то, что связано с амнистией капи-
тала. А закон об ужесточении ответствен-
ности можно принять и в третьем чтении, 
но установить при этом срок его введения, 
скажем, с 1 января 2017 года. У нас нет цели 
и задачи пугать бизнес. Если ты законопо-
слушный гражданин, тебе нечего пугаться. 
А если ты хочешь обмануть государство, то 
должен понимать, что наказание будет стро-
гим. Во всем мире налоговые преступления 
относятся к самым серьезным.

— Все-таки вы ожидаете принять его 
в этой сессии?
— Деловые круги говорят, что сейчас не 

время ужесточать уголовную ответствен-
ность. Возможно, они правы. Поэтому, на-
верное, принимать этот закон будем после 
принятия закона об амнистии капитала.

СЕКВЕСТР — НЕ ТРАГЕДИЯ

— Сенаторы одобрили   сокращение 
бюджета на этот год. Вы не опасаетесь, 
что без проведения реформ бюджет 
скоро станет вообще неисполняемым?

— Совет Федерации одобрил закон об из-
менениях в бюджете. Его обсуждение па-
латой прошло в деловой атмосфере. И это 
естественно. Сам закон о бюджете для нас 
не какой-то совсем новый документ. Сена-
торы работали над законопроектом вместе с 
Министерством финансов, депутатами Госу-
дарственной думы с момента его внесения. 
Мы исходили из того, что бюджет — всег-
да документ первостепенной важности для 
государства и общества. А в нынешних не-
простых экономической, финансовой ситу-

ации, международной обстановке принятие 
качественного бюджета — это, без преувели-
чения, ключевое условие общественно-по-
литической стабильности, устойчивого раз-
вития страны.

На мой взгляд, бюджет можно охаракте-
ризовать как достаточно реалистический, 
так как в его основу положен прогноз, адек-
ватно отражающий сегодняшнюю ситуа-
цию в отечественной и мировой экономике. 
И главное — он обеспечивает выполнение 
плана антикризисных мер.

От комсомола 
до сената

Валентина Матвиенко начинала 
работу в комсомоле в 1972 году, с 
1981 года была первым секретарем 
ленинградского областного комитета 
ВЛКСМ. Во время перестройки сна-
чала курировала вопросы культуры 
и образования в Ленинградском ис-
полкоме народных депутатов, а затем 
избралась в Верховный совет СССР. 
В 1991 году перешла на дипломатиче-
скую работу: была послом в Республи-
ке Мальта и Греции, послом по особым 
поручениям и возглавляла в МИДе 
департамент по связям с парламентом 
и общественно-политическими орга-
низациями. После кризиса 1998 года 
и до 2003 года была вице-премьером, 
затем в течение полугода — полпре-
дом президента в Северо-Западном 
федеральном округе. В течение вось-
ми лет с 2003 года Матвиенко рабо-
тала губернатором Санкт-Петербурга, 
а в 2011 году стала спикером Совета 
Федерации. 
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Деньги, которые придут в российскую экономику 
в результате амнистии, — это потенциальные инвестиции. 
Значит, будет рост экономики, валового внутреннего 
продукта, доходов

Бюджет сбалансирован, по большинству 
статей расходы сокращены примерно одина-
ково, в среднем на 10%. Проведенное сокра-
щение не является трагедией — везде и всегда 
есть «жирок», на котором можно сэкономить.

Президент поставил жесткое условие — 
выполнение государством своих социаль-
ных обязательств в полном объеме. Уточ-
ненный бюджет обеспечивает решение этой 
важной задачи. Статья «социальная поли-
тика» не только не сокращается, а увеличи-
вается на 5%, это более чем 200 млрд руб.

В то же время мы в полной мере отда-
ем себе отчет в том, что российская эконо-
мика тесно связана с экономикой мировой. 
А она далека от стабильности. Возможны 
самые разные варианты событий. Поэтому 
я не исключаю, что в течение года может по-
требоваться еще одна корректировка феде-
рального бюджета в ту или иную сторону. 
Все зависит от того, как будет развиваться 
экономическая ситуация. 

РЕЦЕПТЫ ДЛЯ РЕГИОНОВ

— Насколько сложно будет регионам 
выполнять свои функции, обязатель-
ства в нынешних условиях?
— Совет Федерации как палата регионов 

постоянно держит в поле зрения все, что 
происходит в финансовой сфере. Мы при-
нимаем меры, содействующие сбалансиро-
ванности бюджетов субъектов Российской 
Федерации, улучшению их финансового по-
ложения. Ситуация здесь действительно не-
простая. До конца года дефицит региональ-
ных бюджетов ожидается порядка 600 млрд 
руб. Растет задолженность региональных 
бюджетов — она сейчас порядка 2 трлн руб., 
причем в ее структуре 40% — коммерческие 
кредиты. А их обслуживание — это тяжелое 
бремя для региональных бюджетов. Поэто-
му мы очень плотно работали с Минфином, 
настаивали на увеличении доли бюджетных 
кредитов с тем, чтобы таким путем заме-
стить коммерческие кредиты. Это в боль-
шой степени сделать удалось. Важно и то, 
что теперь бюджетные кредиты выдаются 
под символическую ставку — 0,1%. Другая 
сложная проблема — межбюджетные транс-
ферты. Заложенных в бюджете средств не-
достаточно для решения всех проблем. Но 
мы рассчитываем, что сможем усилить эту 
составляющую бюджета в случае улучше-
ния экономической ситуации. При этом 
хочу еще раз подчеркнуть, что и сами реги-
оны в решении своих проблем не должны 
рассчитывать исключительно на государ-
ство, на федеральный бюджет. Никому не 
позволительно залезать в такие долги, ког-
да в некоторых регионах они составляют 
до 80–100% доходной части бюджета. Куда 
смотрело Министерство финансов? Почему 
позволяли субъектам Российской Федера-
ции брать такие большие кредиты? Регионы 
могут и должны заниматься развитием соб-
ственной экономики и тем самым укреплять 
свою финансовую базу. В том числе исполь-
зовать новые возможности, связанные с ре-
ализацией политики импортозамещения.

Да, потенциал регионов неодинаков. Но 
даже и в сопоставимых регионах положе-
ние дел подчас весьма разное. Значит, нуж-
но предъявлять губернаторам более строгие 
требования. Выстраивание эффективной 
экономической политики, задействование 
собственных возможностей, ресурсов  — 
длительная и кропотливая работа. Но ею 
необходимо заниматься.

— Делитесь с губернаторами опытом?
— К моменту, когда я стала губернато-

ром Петербурга, у бюджета города накопил-
ся большой долг. Тоже был соблазн: что-то 
занять, что-то построить. Но я сказала себе 
и коллегам: пока не отдадим долги — зани-
мать не будем. Давайте жить по средствам 
и заниматься наращиванием доходов бюд-
жета. Мы начинали с бюджета 79 млрд, ког-
да уходила, он составил около 400 млрд руб. 
Я всегда исповедовала принцип, что эконо-
мика должна быть либеральной, а финан-
совая система — жестко консервативной. 
И к кризису 2008 года Петербург был, на-
верное, единственным регионом без долга.

— Наверное, важно также, как гово-
рил Дмитрий Медведев, «не кошма-
рить бизнес». Хотя бы немного огра-
ничить накат со стороны силовых 
структур.
— Это нужно сделать не немножко. С этим 

нужно настойчиво бороться. Необходимо 
создавать благоприятные условия для биз-
неса. Настойчиво добиваться, чтобы чинов-
ники не брали взятки. Принимать понятные 
и стабильные законы, подзаконные нормы, 
прозрачные правила игры.

И, конечно, необходимо свести к мини-
муму административные барьеры. Ведь 
сегодня в регионах огромное количество 
представительств федеральных структур, 
большая часть которых не нужна. Сколько 
президент говорил о необходимости сни-
зить сроки согласований. В строительной 
отрасли, например, на это уходит два-три 
года. Или взять эффективность бюджет-
ных расходов. Здесь тоже есть что улучшать. 
Убеждена, если делать все это, бизнес пой-
дет в регионы.

— То есть вы видите основные про-
блемы в регионах?
— Я имею в виду ответственность ре-

гионов. А ответственность федерально-
го бюджета  — объективно распределять 
трансферты и меры поддержки регионов. 
Хотя существует методика распределения, 
мы считаем, что она несовершенна. Нуж-
на новая концепция межбюджетных отно-

шений. И одним из ключевых положений 
новой концепции должна быть не только 
децентрализация власти, но и децентрали-
зация налогов. В свое время было 40 на 60 в 
пользу регионов, потом 50 на 50. А сейчас 
по ряду регионов 40% остается в регионах, 
а 60% уходит в федеральный центр. Это для 
федеративного государства неправильная 
политика. Нужно стимулировать регионы, 
которые наращивают налоговую базу, из 
кожи вон лезут и работают. А им обрезают 
трансферты.

— Вы можете назвать сроки, когда мо-
жет появиться новая концепция меж-
бюджетных отношений?
— Мы уже провели и парламентские слу-

шания, и научную конференцию. Здесь на-
шим союзником выступает Счетная палата. 
Создана рабочая группа, которая работает 
над новой концепцией межбюджетных от-
ношений. Жесткие сроки сложно назвать. 
В трудной финансово-экономической ситу-
ации надо сначала все стабилизировать и 
не делать резких движений. Но я полагаю, 
что в следующем году мы такую концепцию 
предложим.

ПОРА ОБНОВИТЬ КОДЕКСЫ

— Планируете лично выступать еще с 
какими-то инициативами?
— Я не ставлю автоматически свою 

фамилию под всеми законодательными 
инициативами Совета Федерации. Но я в 
курсе всех законов, которые готовятся, в 
наиболее значимых участвую лично. Мы 
коллегиально их обсуждаем и дальше уде-
ляем много внимания продвижению этих 
инициатив.

Сейчас у нас целый ряд наработок. Тре-
бует изменений Уголовно-процессуальный 
кодекс. Для этого пришло время. Предложе-
ний много. Их общим знаменателем явля-
ется гуманизация нашей уголовной и уго-
ловно-правовой системы, как можно более 
полная реализация принципа правосудия. В 
частности, считаем, что нужно свести к ми-
нимуму применение такой меры, как взятие 
под стражу на этапе предварительного след-
ствия. Прорабатываем также возможность 
возвращения суду процессуальных полно-
мочий, необходимых для обеспечения спра-
ведливости судебного разбирательства, вы-
несения обоснованных приговоров.

Нуждается в обновлении и Семейный 
кодекс. Он принимался в 1990-е годы. Си-
туация уже иная. Нужно ограничивать из-
быточное вмешательство в семью, не до-
пускать нарушений при изъятии детей 
из семьи. Сейчас рабочая группа готовит 
предложения. У нас много инициатив. Се-
наторов не надо подталкивать, в своем по-
давляющем большинстве они работают с 
полной отдачей.

БОГАТЫХ СТАЛО МЕНЬШЕ

— В обществе большой интерес к де-
кларациям о доходах сенаторов. Рань-
ше в Совете Федерации было много 
богатых людей.

— Декларации опубликованы в срок. Из 
них видно, что в Совете Федерации теперь 
только несколько человек, которых можно 
отнести к очень богатым и богатым. У меня 
в декларации зафиксирован большой доход 
в 2014 году. Но я специально прописала, за 
счет чего, — я продала квартиру в Москве.

— И где же вы теперь будете жить?
— Я живу в служебной резиденции. По-

следние 15 лет я не пользовалась квартирой, 
зачем же ее содержать? Это дополнительные 
расходы. И потом у меня имеется дача — мне 
есть где жить.

— Сенаторам в марте сократили на 
10% зарплаты. Высказывают недо-
вольство?
— Конечно, снижение зарплаты чувстви-

тельно для любого человека. У кого-то кре-
диты, у кого-то семейные проблемы. Но ког-
да я обратилась к коллегам со словами о том, 
что раз урезаются статьи бюджета на 10%, 
давайте и мы сократим зарплаты, никто не 
подошел и не выразил недовольство.

— Когда вы ожидаете расширения Со-
вета Федерации? Имеется в виду кво-
та, по которой президент имеет право 
делегировать в верхнюю палату своих 
представителей.
— Федеральное собрание предоставило 

президенту России такое право. Ему решать, 
когда следует воспользоваться этим правом. 
Мое ощущение, что это может произойти в 
следующем году. Не думаю, что президент 
сразу делегирует всех 17 человек. Мы исхо-
дили из того, что это будут авторитетные, 
влиятельные люди с безупречной репута-
цией из разных сфер жизни общества. Пер-
сональный состав будет определять пре-
зидент. Он не торопится, взял время на 
размышление. 
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«Приказано забыть» 
Режиссер: Хусейн Эркенов 

Какие фильмы запрещали или пытались запретить в России 

В мае 2014 года Минкульт отказал 
в выдаче прокатного удостове-
рения фильму об уничтожении 
700 человек в горном селении 
Хайбахе во время депортации че-
ченского и ингушского народов в 
1944 году. Причиной стал сюжет о 
массовом убийстве сотрудниками 
НКВД жителей чеченского Хайбаха. 
Чиновники сочли, что эта, по их 
мнению, «вымышленная история 
может способствовать разжиганию 

межнациональной розни». В июле 
режиссер Эркенов опубликовал 
заключение Института языкозна-
ния Российской академии наук по 
уведомлению Минкульта. Эксперты 
не нашли в фильме информации, 
разжигающей межнациональную 
рознь. Минкульт не ответил на за-
прос РБК о том, разрешен ли этот 
фильм сегодня. Автор и продюсер 
фильма Руслан Коканаев был недо-
ступен для комментариев. 

 «Покушение на Россию»
Режиссеры: Жан-Шарль Деньо и Шарль Газель 

Французские документалисты 
сняли эту картину по кни-
ге Александра Литвиненко 
и Юрия Фельштинского «ФСБ 
взрывает Россию» в 2002 
году. За десять лет ее по-
казали на широком экране 
в России только шесть раз. 
В феврале 2012 года Мин-
культ отменил разрешение на 
прокат этого фильма. Причи-
ной называлось отсутствие 

прямых договоров прокатчи-
ка со студиями-производи-
телями. Со ссылкой на ту же 
причину Минкульт запретил 
в прокате документальные 
фильмы «Бунт. Дело Литви-
ненко», «Фабрика пыток 
или педагогический опыт», 
«Лоботомия» (об отношениях 
РФ и Грузии), белорусскую 
картину «Плошча» об Алек-
сандре Лукашенко.

«Война Чарли Уилсона»
Режиссер: Майк Николс 

В 2008 году фильм о конфликте в 
Афганистане, получивший четыре 
номинации на «Оскар», не вышел 
в российский прокат. Изначально 
СМИ распространили заявле-
ние главы отдела кинопроката 
Universal Pictures International (UPI) 
Russia Влады Ефремовой, которая 
заявила, что фильм изъят из про-
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«Централ Партнершип» сняла с проката голливудский фильм про СССР

Самоцензура на 50 миллионов
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА,  
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Кинокомпания «Централ Пар-
тнершип» после пресс-просмотра 
в Минкультуры сняла с  проката 
голливудский фильм «Номер 44», 
в котором рассказывается о рас-
следовании серии убийств в СССР 
в 1950-х годах. По прогнозам, сборы 
фильма в прокате могли составить 
50 млн руб., которые кинокомпа-
ния разделила бы с кинотеатрами 
и владельцем прав, американской 
Lionsgate.

О том, что «Централ Партнершип» 
отозвала фильм из проката за день 
до премьеры, РБК рассказал источ-
ник, близкий к руководству компа-
нии.  Эту информацию подтвердила 
пресс-служба Министерства куль-
туры. В сообщении на сайте мини-
стерства говорится, что «Централ 
Партнершип» (входит в «Газпром-Ме-
диа») отозвала заявку на получение 
прокатного удостоверения, «прини-
мая на себя любые вытекающие ком-
мерческие последствия этого реше-
ния».

Мнения совпали
В сообщении ведомства объясняет-
ся, что «по итогам пресс-просмотра в 
Минкультуры поступили вопросы, ка-

сающиеся содержания фильма, в пер-
вую очередь искажения исторических 
фактов и свое образных трактовок со-
бытий до, во время и после Великой 
Отечественной войны, а также обра-
зов и характеров советских граждан 
той исторической эпохи».

Премьера «Номера 44» была запла-
нирована на 17 апреля (некоторые ки-
нотеатры должны были начать пока-
зывать ее уже в четверг, 16 апреля). 
Пресс-просмотр с участием предста-
вителей Минкультуры и «Централ 
Партнершип» состоялся 14  апреля.  
«Мнение прокатчиков и представи-
телей Минкультуры совпали: прокат 
подобного рода фильмов в преддве-
рии 70-летия Победы недопустим», — 
говорится в сообщении.

В комментарии «Централ Парт-
нершип», поступившем в РБК, гово-
рится, что права на фильм «Номер 44» 
были приобретены компанией в 
2011 году в рамках пакетной сделки 
по покупке фильмов у кинокомпа-
нии Summit (позже была поглощена 
компанией Lionsgate). «Мы вносили 
ряд изменений как на уровне сце-
нария, так и на уровне продакшена 
и дубляжа», — приводится в письме 
«Централ Партнершип» цитата гене-
рального директора Павла Степанова. 
Но результат этой работы, по словам 
Степанова, компанию не удовлетво-
рил, окончательное решение о выходе 

фильма в российский прокат компа-
ния решила принять после «обще-
ственного обсуждения фильма». 
«Считаем важным в будущем усилить 
контроль государства над прокатом 
фильмов, имеющих социально значи-
мый контекст», — говорится в заявле-
нии Степанова.

Потери в прокате
В России фильм должен был выйти 
более чем на 500 экранах, сообщил 
РБК представитель «Централ Пар-
тнершип». За первый уик-энд «Но-
мер 44» мог собрать в кинотеатрах 25 
млн руб. и занять пятое место по сбо-
рам среди всех российских премьер 
грядущих выходных — такие сборы 
прогнозировало издание «Бюллетень 
кинопрокатчика», рассказал РБК ру-
ководитель отдела аналитики журна-
ла Андрей Белый. Источник, близкий 
к «Централ Партнершип», говорит, 
что компания сама ориентировалась 
на этот же прогноз. 

«Бюллетень кинопрокатчика» 
обычно дает свой прогноз по десяти 
премьерам уик-энда, но в дайджесте, 
опубликованном 15 апреля, фильма 
«Номер 44» уже не было. Сейчас чет-
вертое место в прогнозе «Бюллетеня 
кинопрокатчика» занимает россий-
ский фильм «Битва за Севастополь» 
с оценкой сборов в 27 млн руб., а пя-
тое — американский фильм «Дальняя 

Права на фильм «Номер 44» были  
приобретены «Централ Партнершип»  
в 2011 году в рамках пакетной сделки  
по покупке фильмов  
у кинокомпании Summit

дорога» с 18 млн руб. (прокатчик обо-
их фильмов — Fox).

В среднем сборы фильмов за пер-
вый уик-энд в российских кинотеа-
трах составляют около 50% от общего 
бокс-офиса, говорит Белый. Такую же 
оценку приводит топ-менеджер од-
ной из дистрибьюторских компаний. 
В случае с «Номером 44» общие сбо-
ры, таким образом, могли составить 
около 50 млн руб. Половина от сборов 
фильма достается кинотеатрам, дру-
гая половина делится между прокат-
чиком и владельцем прав (процент, 
который получает прокатчик, зависит 
от условий контракта, но, как прави-
ло, составляет от 7 до 20%).

В прошлый уик-энд в тройку лиде-
ров российского проката вошли филь-
мы «Форсаж 7» (его сборы за выход-
ные составили 857 млн руб.), «Битва 
за Севастополь» (67,8 млн руб.) и ани-
мационный фильм «Дом» (23,5 млн 
руб.). Прогноз «Бюллетеня кинопро-



11На каких условиях французскую Schlumberger пустят в российский нефтесервис с. 14 

В каких нарушениях на рынке интернет-поиска Еврокомиссия обвиняет Google с. 16

Из-за чего курс доллара на Московской бирже опустился ниже отметки 50 руб. с. 18

Какие фильмы запрещали или пытались запретить в России 

«Война Чарли Уилсона»
Режиссер: Майк Николс 

ката из-за его «антисоветской 
направленности». Позже руко-
водство UPI Russia объяснило 
решение «коммерческой нерен-
табельностью», а Федеральное 
агентство по культуре и кинема-
тографии заявило, что не имеет 
никакого отношения к невыходу 
картины в прокат. 

«Борат: изучение американской культуры  
на благо славного народа Казахстана» 
Режиссер: Ларри Чарлз 

В ноябре 2006 года компания 
«ХХ век Фокс СНГ» объявила 
о решении не выводить фильм 
«Борат: изучение американ-
ской культуры на благо слав-
ного народа Казахстана» в ши-
рокий прокат. В этой картине 
высмеивается быт казахского 

народа. Прокатчики заявили, 
что к ним пришло письмо от 
Федерального агентства по 
культуре и кинематографии, 
указавшего, что этот фильм мо-
жет затронуть определенные 
чувства некоторых категорий 
граждан. 

«Враг у ворот»
Режиссер: Жан-Жак Анно

В мае 2001 года российские ве-
тераны Сталинградской битвы 
потребовали запретить прокат 
фильма «Враг у ворот». Они за-
явили, что в фильме принижено 
значение защитников города в 
ключевой битве Второй миро-
вой войны. Письмо, призываю-

щее запретить картину, волго-
градские ветераны совместно с 
местными депутатами направи-
ли в Госдуму. Их требование не 
удовлетворили: картина все же 
вышла в России.
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«Централ Партнершип» сняла с проката голливудский фильм про СССР

Самоцензура на 50 миллионов
«Смесь ужаса 
и абсурда»

«Номер 44» снят по книге Child 
44 британского писателя Тома 
Роба Смита. По сюжету глав-
ный герой Лев Демидов (его 
играет Том Харди), сотрудник 
Министерства государствен-
ной безопасности СССР, на-
чинает расследовать серию 
убийств детей в провинции. 
По ходу расследования он 
сталкивается с проблемами 
тоталитарной системы — ор-
ганы госбезопасности отка-
зываются признавать суще-
ствование серийного убийцы, 
требуют от героя отречься от 
собственной жены и в конце 
концов отстраняют его от ра-
боты. Действие фильма разво-
рачивается в 1953 году.

В основу книги Child 44 
легла биография советского 
серийного убийцы Андрея 
Чикатило. Однако автор 
книги говорит, что «одним 
из главных героев романа 
является советская Россия — 
чудовищная смесь ужаса и 
абсурда».

катчика» по сборам этих картин был 
750 млн руб., 80 млн руб. и 34 млн руб. 
соответственно.

Расходная часть
После отказа от проката «Централ 
Партнершип», вероятно, придется 
договариваться с производителем 
фильма — компанией Lionsgate о ком-
пенсации доходов, которые амери-
канская сторона не получит от выхода 
фильма, говорит топ-менеджер одной 
из продюсерских компаний. Нужно ли 
будет платить еще и неустойку,  зави-
сит от того, как прокатчик объяснит 
решение об отказе от проката, про-
должает он. Если это будет тракто-
ваться как вмешательство российских 
властей и договоренности с произво-
дителем учитывают возможность та-
ких проблем, штрафа может и не быть. 
При заключении пакетного соглаше-
ния с Summit Entertainment, в которое 
вошли права на «Номер 44», по словам 
источника, знакомого с этой сделкой, 
помимо отчислений от проката каж-
дого фильма «Централ Партнершип» 
также перечислила Summit разовый 
платеж, который считался авансом за 
будущие картины.

Затраты «Централ Партнершип» 
на маркетинг такого фильма могли 
составить от $100 тыс. до $500 тыс, 
оценивает топ-менеджер одной из 
продюсерских компаний. Придется 

ли компании что-то компенсировать 
кинотеатрам — неясно: представите-
ли сетей «КАРО» и «Формула кино», в 
чьих кинотеатрах в том числе долж-
на была показываться картина, сооб-
щили РБК только, что пересматрива-
ют сетку в связи с отменой фильма, 
отказавшись от других коммента-
риев. Впрочем, источник РБК в од-
ной из крупных сетей кинотеатров 
утверждает, что никакие штрафы в 
таких случаях не предусмотрены.

Представитель «Централ Партнер-
шип» отказался комментировать ус-
ловия сделки с Summit Entertainment 
и свои финансовые потери от сня-
тия фильма с проката. Пресс-служ-
ба Lionsgate пока не ответила на за-
прос РБК.

Выручка «Централ Партнершип» 
по МСФО в 2013 году достигла 6,281 
млрд руб. (около $197 млн), скор-
ректированная EBITDA — 2,791 млрд 
руб. ($87 млн), чистый убыток — 1,023 
млрд руб. ($32 млн). Данных за 2014 
год пока нет. Компания занимается 
производством кинофильмов и теле-
сериалов, а также кинопрокатом, яв-
ляясь официальным представителем 
в России американской Paramount 
Pictures. 

Плохой знак
В истории российского кинорынка 
это первый случай, когда прокатчик 

сам отзывает заявку на получение 
прокатного удостоверения, считает 
Александр Роднянский, продюсер и 
совладелец дистрибьюторской ком-
пании A Company (занимается прока-
том зарубежных фильмов в России). 
«Это большой непрофессионализм: 
приобрести права на фильм, до-
ждаться дня проката, отозвать заяв-
ку и самому потерять на этом день-
ги», — полагает он.

Это плохой знак для всего россий-
ского кинорынка, считает эксперт. 
«Раньше у нас выходили в прокат 
фильмы, в которых были представ-
лены советские или российские ге-
рои, и не всегда в лучшем свете, но 
ничего подобного не происходило, — 
рассуждает Роднянский.  — Сейчас 
все, что касается истории, очевидно, 
должно соответствовать некой си-
стеме координат. Дальше начнется 
самоцензура: многие начнут бояться 
покупать и прокатывать здесь [исто-
рические] фильмы». 

В истории российского кинорынка  
это первый случай, когда прокатчик  
сам отзывает заявку на получение 
прокатного удостоверения

ФОТО: Лори
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ЦБ не знает, с кем вести переговоры — с Максимом Ноготковым или с Олегом Малисом

Бесхозный «Связной»
«После того как акции Trellas пе-

решли Малису, Ноготков прекратил 
поиски, а поскольку новый собствен-
ник так и не объявился, регулятор не 
знает, с кем вести переговоры», — го-
ворит источник.

Интерес к санации Связн ого банка 
проявляли несколько банков.

Один из них  — банк «Тинько-
фф», рассказывали РБК три источ-
ника, близкие к Ноготкову, топ-ме-
неджменту Связного банка и банку 
«Тинькофф». Предправления бан-
ка «Тинькофф» Оливер Хьюз сказал 
РБК, что сейчас возможность сана-
ции «Связного» не рассматривает.

Два источника РБК, близкие к 
Связному банку, говорили, что са-
нацией интересовались также Пром-
связьбанк, банк МФК и СМП Банк. 
«Называлась и сумма, которая требу-
ется для санации банка: 15–17 млрд 
руб.», — говорит источник, близкий к 
руководству Связного банка. Офици-
альные представители СМП Банка и 
банка МФК не комментируют эту ин-
формацию. Источник в Промсвязь-
банке говорил РБК, что рассматривал 
санацию Связного банка, но его биз-
нес-модель оказалась неподходящей.

Управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Самиев не помнит в исто-

рии российского банковского бизнеса 
случаев, чтобы банк жил и работал без 
фактического хозяина. «В этой ситуа-
ции ЦБ может дождаться, пока объя-
вится новый владелец, и будет вести с 
ним переговоры о дальнейшей судьбе 
банка», — рассуждает Самиев.

Запрет на вклады
В среду, 15 апреля, ЦБ запретил Связ-
ному банку принимать вклады, рас-
сказал РБК представитель банка Ан-
тон Гольцман. По итогам первого 
квартала вкладчики забрали из бан-
ка 7,7 млрд руб. За этот период банк 
получил убыток в 4,42 млрд руб.

«В декабре банк отказался от вы-
дачи всех новых кредитов, а также 

существенно урезал кредитные ли-
миты по оформленным кредитным 
картам», — сказал Гольцман. Поэтому 
процентные доходы снижались. По-
скольку кредитный портфель не уве-
личивался, росла доля просроченных 
кредитов. В первом квартале расходы 
«Связного» на создание резервов со-
ставили 9,5 млрд руб., или 54% всех 
расходов банка, говорит Гольцман. 
Банк продолжает работать, выдает 
вклады и собирает кредиты, заклю-
чает он.

ЦБ отказался обсуждать ситуацию 
со «Связным» — он не комментирует 
действующие банки. 

 Окончание. Начало на с. 1 

Ключевые показатели Связного банка

Источник: Banki .ru , расчеты РБК

Активы, млрд руб.

Кредитный портфель, млрд руб.

Вклады физлиц, млрд руб.

Чистая прибыль, млрд руб.

Просрочка по кредитам, млрд руб.

Норматив достаточности капитала Н1.0*, %
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Банки — самое уязвимое звено российской 
экономики. Даже у банка, входящего в 
50 крупнейших, вероятность проблем в 
течение 4–5 лет превышает 8%. А у тех, 
кто не входит в 500 крупнейших, она 
приближается к 25%.

Новые жертвы
Властям регулярно приходится спасать рос-
сийские банки. Достаточно перечислить 
крупные банковские кризисы последних 
десятилетий: 1995-й, 1998–1999-й, 2004-й, 
2008–2009-й, 2014–2015-й; причем часто 
именно проблемы банков становятся при-
чиной проблем в экономике, а не наоборот.

Экономический кризис 2014–2015 годов 
неизбежно приведет к новым жертвам из 
числа банков, в том числе крупных. Однако 
вероятность возникновения проблем у ти-
пичного банка экстремально велика, даже 
если макроэкономическая ситуация отно-
сительно стабильна. Это значит, что нужна 
систематическая работа по оздоровлению 
всего банковского сектора.

Уровень отзыва лицензий у банков силь-
но увеличивается по мере снижения раз-
мера активов. В 2011–2014 годах лицен-
зий лишились почти каждый четвертый 
банк, не входивший в число 500 крупней-
ших, 14% банков, занимавших с 201-го по 
500-е место по размеру активов, и почти 
11% банков с рангом 51–200 по активам. 
Более крупные банки лицензий не лиша-
лись, а становились объектами санации. На 
1 января 2015 года четыре из 50 крупней-
ших банков находятся в процессе оздоров-
ления, а еще три прошли финансовое оз-
доровление в 2008–2013 годах.

С таким уровнем вероятности банкрот-
ства никакие взносы в систему страхова-
ния — даже с учетом риска, что вводится с 
1 июля 2015 года, — не могут компенсиро-
вать ожидаемых потерь фонда АСВ.

Почти 2 трлн потерь
С момента создания системы страхова-
ния вкладов в 2004 году по начало мар-
та 2015 года были отозваны лицензии у 
222 банков; еще 32 были направлены на 
санацию. Расходы АСВ на выплату вклад-
чикам застрахованных банков состави-
ли 389 млрд руб., а расходы на санации (за 
вычетом возвращенных средств)  — вдвое 
больше, 780 млрд руб. Совокупные расходы 
на разрешение проблем банков составили, 
таким образом, 1,18 трлн руб.

К ним стоит добавить выплаты вклад-
чикам банков, не попавших в ССВ 
(1,1 млрд руб.), а также потери кредиторов. 
По 256 банкам, ликвидационные процеду-
ры которых были закончены в 2005–2013 го-
дах, объем требований кредиторов составил 
65 млрд руб., при этом кредиторы получи-
ли 24,8 млрд руб. Уровень удовлетворения 
требований кредиторов составил 38%, а по 
кредиторам третьей очереди (юридические 
лица) — 12,1%.

Сегодня еще 219 банков находятся в про-
цессе ликвидации, из них 190 ликвидиру-
ет АСВ. Объем требований кредиторов 

этих банков — около 760 млрд руб. В 2011–
2013 годах АСВ добилось удовлетворения 
требований кредиторов третьей очереди на 
уровне 16%, и показатели собираемости ра-
стут. Однако даже если удастся вернуть 20%, 
потери кредиторов — юридических лиц в 
банках, уже находящихся на ликвидации, 
составят не менее 610 млрд руб. Общая же 
сумма издержек от банкротства банков с 
2004 года составляет, таким образом, око-
ло 1,8 трлн руб.

Многим ли удается вернуть активы
При ликвидации банка — за счет взыскания 
активов и средств, имевшихся на момент от-
зыва лицензии, — в последние годы удается 
вернуть около четверти активов разорив-
шейся организации. Десять лет назад этот 
показатель был ничтожным — менее 5%. 
Во многом дело в том, что теперь лицензии 
отзывают на более ранних стадиях. Но все 
же показатель возврата 22%, достигнутый 
в 2013 году, вряд ли можно назвать высо-
ким. И насколько ситуация улучшилась в по-
следние годы, судить еще рано: статистика 
возвратности по банкам, лицензии которых 
были отозваны в 2014–2015 годах, появится 
лишь через несколько лет.

Информация, опубликованная Банком 
России по результатам работы временных 
администраций, показывает: реальный раз-
мер активов 26 банков, лицензии которых 
были отозваны в 2014 году, по оценке ЦБ, 
не превышает 63,3 млрд руб., а размер обя-
зательств — 163,8 млрд. То есть кредиторы 
за счет средств банка могут получить не бо-
лее 38% своих требований. Практически во 
всех этих случаях наблюдались факты вы-
вода активов, в двух случаях банки имели 
не отраженные в отчетности обязательства 
перед вкладчиками, в двух случаях отмече-
ны действия банка, направленные на уве-
личение расходов АСВ (дробление вкладов, 
перевод обязательств перед юрлицами на 
физических лиц), а еще в двух — приори-
тетное погашение обязательств перед ча-
стью кредиторов за счет имеющихся лик-
видных активов.

Конечно, погашение 38% обязательств за 
счет активов банка уже прогресс. Но толь-
ко по этим 26 банкам, крупнейший из ко-
торых занимал 106-е место по размеру ак-
тивов, убыток составит более 100 млрд руб.

Санация обходится недешево
Можно говорить и о другом показателе мас-
штаба проблем банка — о соотношении за-
трат на санацию и величины активов банка. 
Этот показатель год от года колеблется на 
уровне 20–30%. Но с учетом крупных бан-
ков, переданных на санацию в 2014 году, 
средневзвешенный уровень очень высок — 
37% активов санируемой кредитной орга-
низации.

Если раньше инструментарий АСВ в 
таких случаях был довольно разнообраз-
ным — от выкупа активов банка до участия 
в капитале, то с 2011 года доминирует кре-
дитование санируемых банков и их инве-
сторов. И это кредиты весьма льготные. 

Типичные условия кредита санируемому 
банку — 10 лет, ставка 0,51%, а кредита инве-
стору — 6 лет, ставка 6%. Выходит, что, даже 
если кредит в конечном счете возвращается 
АСВ, эти средства можно считать расхода-
ми на санацию, а не возвратными ресурса-
ми. За 10 лет с маржой 7% заемщик может, 
ничего больше не делая, удвоить привле-
ченные средства и вернуть средства АСВ. 
В текущей ситуации это доходность ОФЗ на 
аналогичный срок.

Также ясно, что стоимость санаций не 
снизилась. Напротив, санации 2014 года 
оказались рекордными по расходам по от-
ношению к величине активов.

Запоздалое вмешательство
Ключевой вопрос в том, почему издержки, 
связанные с банкротством и санацией бан-
ков, столь велики и что может быть сделано 
для их снижения.

Столь высокий уровень потерь — одно-
значно не следствие экономического кри-
зиса. Банкротства и санации случались и 
в кризисные и в относительно спокойные 
годы, при этом уровень потерь отличался 
не сильно. К тому же реализация экономи-
ческих рисков при качественном менед-
жменте не может приводить к потерям в 
размере половины кредитного портфеля 
и даже более.

Важнейшая причина столь высокого 
уровня потерь — даже не непрофессиона-
лизм банковских менеджеров, а прямой 
умысел, целенаправленное кредитование 

аффилированных заемщиков, реализую-
щих рискованные проекты (чаще всего де-
велоперские) без должного обеспечения и 
пропорционального участия инициаторов 
проекта. В ряде случаев кредиты выдают-
ся компаниям, вовсе не ведущим никакой 
деятельности, и изначально предполагают 
вывод средств из банка. Такие операции 
чаще всего проводятся на финальных ста-
диях жизни банка.

А если на подобные операции приходит-
ся значительная часть портфеля банка, то 
это свидетельствует об ошибках надзора и 
запоздалом принятии надзорных решений. 
Хотя, с другой стороны, рост возврата креди-
тов в процессе ликвидации банков говорит 
не только о более качественной работе АСВ, 
но и о том, что ЦБ стал оперативнее прини-
мать решения об отзыве лицензии.

Здесь вполне может помочь, например, 
заведение уголовных дел в отношении ру-
ководителей и собственников банков по ре-
зультатам работы временной администра-
ции. Собственники часто вполне способны 
возместить нанесенный ущерб (яркий при-
мер — «Мой Банк»).

Тем не менее банковская реформа  — 
по-прежнему важный пункт повестки дня. 
И дело отнюдь не сводится к рекапитали-
зации банковского сектора. За медленный 
прогресс в реформировании банков при-
ходится расплачиваться всей экономике: 
издержки от банкротства и санации бан-
ков очень велики, за последние 10 лет они в 
среднем составили 0,4% ВВП в год.

Банки.
Мнение об отзыве лицензий

МИХАИЛ МАТОВНИКОВ, 
исполнительный директор — главный аналитик Сбербанка России

Дорогие банкроты: сколько российских банков оказалось в зоне риска

Властям регулярно приходится 
спасать российские банки. Причем 
часто именно проблемы банков 
становятся причиной проблем 
в экономике, а не наоборот.

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Из личного архива

2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013

 Выплаченная денежная 
компенсация 
(без учета выплат АСВ и ЦБ)    

 В том числе за счет 
взыскания активов

Взысканные при ликвидации средства, 
% к активам банка

Источник: расчеты автора

19,9

12,96
14,66

5,36

8,58

17,63
15,63

27,63

21,71

24,45

15,95

22,31

11,99
11,03

9,66

4,36
5,14

1,37

На какие банки по размеру активов приходятся 
отзывы лицензий, %

2011 2012 2013 2014 Всего

1–50-е места 0 0 0 0 0

51–200-е места 1,3 0 4 5,3 10,7

201–500-е места 1,7 2 2 8 13,7

Далее 501-го места 2,9 3,6 4,6 13,3 23,7
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РБК стали известны условия согла-
сования сделки по покупке фран-
цузской компанией Schlumberger  
45,65% акций крупнейшей россий-
ской нефтесервисной компании 
Eurasia Drilling. Пока их восемь.

Технологии в наследство
Изначально условий было десять, уточ-
нил близкий к сделке собеседник РБК, 
знакомый с содержанием документа 
и решениями двух совещаний ФАС 
со Schlumberger в марте и апреле. Одно 
из них — о предоставлении государству 
«золотой акции» — было аннулировано 
по итогам консультаций с покупате-
лем, пункты, которые касались допуска 
к гостайне, были объединены в один.

Пункт о назначении CEO компа-
нии российского гражданина, имею-
щего допуск к гостайне, не включили 
в условия согласования сделки. Поку-
патель должен только «не препятство-
вать» такому назначению. 

В документах ФАС фигурируют 
обязательства по предоставлению 
Schlumberger в правительственную ко-
миссию по контролю над иностранны-
ми инвестициями бизнес-планов EDC 
и ее «дочек» и финансовое и техноло-
гическое их обеспечение, сначала ча-
стичное, в объеме владения пакетом 
ценных бумаг, а с момента получения 
мажоритарного пакета акций — в пол-
ном объеме.

Если из-за европейских или аме-
риканских ограничений любого по-
рядка использование или переда-
ча технологий станет невозможна, 
то Schlumberger в 12-месячный срок 
должна продать приобретенный актив 
«по справедливой рыночной цене» 
на дату возникновения такого рода 
санкций. Собеседник РБК, включен-
ный в процесс подготовки условий 
по сделке, объяснил, что изначаль-
но на правительственной комиссии 
по контролю над иностранными ин-
вестициями предлагалось указать, что 
покупателем актива должно стать рос-
сийское юрлицо, назначенное либо 
утвержденное комиссией. Однако 
от этой формулировки отказались, 
так как это ставило бы под сомнение 
пункт о справедливой рыночной цене 
актива на момент принятия решения 
об его отчуждении, если покупатель 
будет единственный и назначенный 
государством.

Как пояснил РБК федеральный 
чиновник, знакомый с текстом обя-
зательств по сделке, составленных 
ФАС,ранее, в соответствии с предложе-
нием Минпромторга была предусмо-
трена 80-процентная локализация 
оборудования, технологий и  про-
граммного обеспечения, используе-
мого «Евразией» и ее покупателем, 
в России, а также оформления патен-
тов и разрешений на эти технологии 
на российское юрлицо. Однако форму-
лировку смягчили, так как процент по 
локализации предусматривал предо-
ставление определенных льгот от госу-
дарства, а юридические обязательства 
могли серьезно стеснить покупателя. 
Источник РБК, близкий к Schlumberger, 
объяснил, что пункт о передаче техно-
логий России приемлем для компании 
до определенной степени — «смотря 
о каких технологиях будет идти речь», 
обозначил он, дав понять, что это про-
яснят на переговорах.

«Добро» от Америки
Заключительным пунктом условий 
по сделке стало обязательство для 
Schlumberger получить все специаль-
ные разрешения (лицензии) у упол-
номоченного органа США OFAC (Office 
of Foreign Assets Control), а также ана-
логичных органов стран Евросоюза 
и Каймановых островов [где зареги-
стрирована EDC] по неограничению 
участия Schlumberger в деятельности 
EDC и ее российских зависимых струк-

тур до момента возникновения у ком-
пании права реализовать опцион по 
увеличению пакета акций в EDC. Право 
возникает в течение трех лет с момен-
та закрытия сделки о покупке 45,65% 
пакета акций буровой компании. Это 
касается участия в хозяйственной де-
ятельности покупаемой структуры и ее 
«дочек», в том числе в работе органов 
управления, финансировании модер-
низации парка буровых станков, пе-
редаче и использовании технологий, 
а также осуществлении сервиса и 
техподдержке профильной техники. 
Российские чиновники опасаются, что 
в случае ухода Schlumberger из России 
не сможет работать структура, зани-
мающая около 30% рынка бурения в 
стране.

Источник РБК, близкий к Schlum-
berger, полагает, что всем выгодно до-
говориться о вхождении компании 
в капитал EDC и чиновники сделку бло-
кировать не будут. «Компания готова 

идти на компромиссы и уже показала 
свою эффективную работу в странах, 
где действовали санкции США, в том 
числе в Иране, Ираке и Ливии», — вы-
сказал мнение он.

По сообщению источника РБК в од-
ном из профильных ведомств, условия 
согласования сделки будут корректи-
роваться и дорабатываться до момента 
внесения в правительство.

Покупатель не против
В пресс-службе ФАС от комментариев 
отказались, ссылаясь на конфиден-
циальность условий. Официальный 
представитель Schlumberger в России 
Александр Борисов, вице-президент 
по взаимодействию с органами го-
свласти, от комментариев отказался, 
ссылаясь на конфиденциальность пе-
реговоров о сделке.

Во вторник глава ФАС Игорь Арте-
мьев сообщил журналистам, что ус-
ловия, которые российские власти 
выдвинули Schlumberger для одобре-
ния продажи ей 45,65% акций Eurasia 
Drilling, приняты покупателем. «После 
некоторых корректировок и взаимных 
уступок покупатели сказали, что это их 
устраивает, и мы это отправили усло-
вия в правительство», — сказал он.

Глава ФАС уточнил, что дальней-
шее согласование сделки может за-
нять еще 10 дней. Кроме того, он доба-
вил, что сейчас ФАС собирает позицию 
ведомств, которая будет в начале сле-
дующей недели представлена пре-
мьер-министру Дмитрию Медведеву 
для принятия решения о необходи-
мости созыва правительственной ко-
миссии, которая окончательно рас-
смотрит вопрос с учетом достигнутых 
договоренностей и мнений ведомств. 
По сообщению источника РБК в пра-
вительстве, дате созыва этой правко-
миссии должна быть согласована в те-
чение недели. 

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

На какие условия ФАС и властей согласилась Schlumberger в сделке с EDC

Восемь правил бурения

 
Компания готова идти на 
компромиссы и уже пока-
зала свою эффективную 
работу в странах, где дей-
ствовали санкции США
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От Schlumberger 
не требуется приобретать 
активы на российскую 
«дочку»

Какие условия сделки с EDC 
предложены Schlumberger

1.  Сформировать орга-
ны управления «Евра-
зии» с учетом наличия 
в них людей, имеющих 
допуск к сведени-
ям, составляющим 
гостайну. Также 
«Евразия» должна 
будет выполнять ме-
роприятия по защите 
гостайны.

2.  Покупатель дол-
жен содействовать 
и не препятствовать 
избранию на долж-
ность топ-менедже-
ра, осуществляющего 
оперативный кон-
троль в материнской 
компании Eurasia 
Drilling Company 
Limited, а также в ее 
дочерних структу-
рах «СГК-Бурение», 
буровая компания 
«Евразия», «БВС 
Евразия» и ООО БК 
«Евразия Шельф» 
только россиянина, 
не имеющего иного 
гражданства.

3.  Предлагается гаран-
тировать, что «Евра-
зия» и ее дочерние 
структуры будут 
оказывать россий-
ским нефтяникам 
и газовикам сервис-
ные, геологоразве-
дочные и добычные 
услуги «на разумных 
экономических ус-
ловиях» и при нали-
чии с их со стороны 
соответствующего 
спроса.

4.  Все структуры приоб-
ретаемой компании 
должны будут добро-
совестно выполнить 
все краткосрочные 
и долгосрочные 
контракты с заказчи-
ками, действующие 
на дату совершения 
сделки.

5.  Schlumberger обязу-
ется предоставить 
в течение 12 месяцев 
с момента соверше-
ния сделки «Евразии» 
и всем ее дочерним 
структурам, а также 
российским компани-
ям, входящим в одну 
группу лиц с EDC, 
права на использо-
вание технологий но-
у-хау по бурению, 
принадлежащие 
Schlumberger BV 
или иной компании, 
входящей с ней 

в одну группу лиц. 
Кроме того, должна 
быть предоставлена 
возможность исполь-
зования этих техно-
логий.

6.  Отчуждение в 12-ме-
сячный срок всех 
принадлежащих 
Eurasia Drilling 
Company Limited 
акций по справед-
ливой на момент 
продажи рыночной 
стоимости и с при-
влечением инвест-
банка в случае, если 
будет невозможна 
передача технологий 
и выполнение ком-
панией сервисных 
услуг и контрактов 
из-за ужесточения 
санкций иностран-
ных государств 
против отдельных 
компаний, физиче-
ских лиц или целых 
секто ров экономики 
России или по иным 
основаниям. Причем 
в условии не сказа-
но, что это должно 
быть именно рос-
сийское юридиче-
ское лицо.

7.  Будущий совладелец 
должен предоставить 
бизнес-планы EDC 
и ее «дочек» и обе-
спечение в объеме 
имеющихся прав его 
реализации, а с мо-
мента получения ма-
жоритарного пакета 
акций — еще и реа-
лизации этих планов 
в полном объеме.

8.  Государство обязы-
вает Schlumberger 
при необходимости 
получить все специ-
альные разрешения 
(лицензии) у упол-
номоченного органа 
США OFAC (Office 
of Foreign Assets 
Control), а также 
аналогичных орга-
нов стран Евросо-
юза и Каймановых 
островов [где заре-
гистрирована EDC] 
по неограничению 
участия Schlumberger 
BV в деятельности 
EDC и ее российских 
зависимых структур 
до момента возник-
новения у компании 
права реализовать 
опцион по увеличе-
нию пакета акций 
в EDC.



Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

16 | БИЗНЕС | 

ИВАН ТКАЧЕВ,  
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Еврокомиссия предъявила Google 
формальные обвинения в наруше-
нии правил конкуренции на рынке 
интернет-поиска в Европе. Рассле-
дование длится с 2010 года и может 
пошатнуть некоторые рыночные 
практики интернет-гиганта.

Антимонопольный регулятор Евросо-
юза направил Google так называемое 
уведомление о претензиях (Statement 
of objections), обвинив американского 
монополиста (Google контролирует око-
ло 90% всего интернет-поиска в Европе) 
в злоупотреблении доминирующим по-
ложением на европейских рынках по-
исковых услуг. Еврокомиссия считает, 
что Google дискриминирует провайде-
ров специализированного поиска по 
товарам и ценам, не пропуская ссылки 
на их страницы в верхнюю часть поис-
ковой выдачи Google. Одновременно 
регулятор начал новое расследование, 
относящееся к мобильной операцион-
ной системе Android от Google.

«Я обеспокоена, что компания пре-
доставляет несправедливое преимуще-
ство собственному сервису сравнения 
товаров и цен в нарушение антимо-
нопольных правил ЕС», — заявила ев-
рокомиссар по конкуренции Маргрет 
Фестагер, для которой это первый се-
рьезный тест (она получила антимоно-
польный портфель в ноябре 2014 года).

Еврокомиссия расследует рыночные 
практики Google с ноября 2010 года, из-
начально поводом послужили жалобы 
трех операторов специализированно-
го «вертикального» поиска [когда по-
иск ведется по выделенной тематиче-
ской части контента] — британского 
сервиса для сравнения цен Foundem, 
французского юридического поиско-
вика ejustice.fr и немецкого сайта поль-
зовательских обзоров товаров и услуг 
Ciao, принадлежавшего на тот момент 
Microsoft. Заявители, к которым впо-
следствии присоединилось множество 
европейских и американских техноло-
гических компаний, пожаловались на 
то, что Google при обработке специа-
лизированных запросов отступает от 
объективных алгоритмов поиска, со-
знательно понижает ранг неоплачен-
ных страниц конкурирующих сервисов 
и выдвигает наверх собственные сер-
висы, такие как Google Shopping.

Выдвинутые сегодня формальные 
обвинения еврокомиссии относятся 
только к области коммерческих пред-

ложений товаров и услуг, но регуля-
тор продолжает расследовать «другие 
аспекты поведения Google в Европей-
ской экономической зоне», включая 
отношение компании к провайдерам 
других услуг специализированного 
интернет-поиска. Речь идет, напри-
мер, о сервисах для поиска подходя-
щих авиарейсов (Flight Search) или 
прокладки маршрутов (Maps).

Теперь Google может формально 
ответить на обвинения Еврокомиссии 
в течение 10 недель или попросить про-
вести слушание. Старший вице-прези-
дент Google Амит Сингхал уже заявил 
в официальном блоге компании, что 
ответ будет подготовлен в течение бли-
жайших недель. У комиссии нет зара-
нее установленного срока, в течение 
которого она должна вынести оконча-
тельное решение. Если компания будет 
признана виновной, теоретически она 
может понести наказание в виде штра-
фа в размере до 10% годового оборота 
(для Google это $6,6 млрд, по данным 
отчетности за 2014 год). Правда, регу-
лятор редко прибегает к максимально 
возможным штрафам. Наказание мо-
жет быть оспорено в суде ЕС.

Кроме того, Еврокомиссия может 
предписать компании принять меры 
для устранения неконкурентных прак-
тик: для Google это может означать су-
щественные перемены в принципах 
ведения бизнеса. Ранее компания не-
сколько раз предлагала к рассмотре-
нию Еврокомиссии различные по-
добные меры, но в конечном счете 
они не устроили регуляторов и участ-
ников  рынка. Сейчас Еврокомиссия 
заявляет, что для устранения недо-
бросовестного поведения Google дол-
жен  будет обеспечить «одинаковое 
отношение к своему сервису для по-
купателей и аналогичным сервисам 
конкурентов».

Расследование Android
Маргрет Фестагер также объявила 
о начале отдельного расследования 
деятельности Google в отношении 
мобильной операционной системы 
Android. Регулятор проверит, не всту-
пает ли Google в соглашения с произво-
дителями смартфонов о приоритетном 
размещении сервисов и приложений 
Google в ущерб конкурирующим разра-
ботчикам. В феврале 2015 года жалобу 
на это в ФАС России подала компания 
«Яндекс». «Яндекс» пожаловался на то, 
что Google вынуждает производителей 
смартфонов заключать эксклюзивные 
контракты о предустановке только сер-
висов Google. 

«Доминирование Google на опера-
ционной системе Android вызывает 
вопросы у антимонопольных органов 
разных стран. Открытие Европейской 
комиссией официального дела по 
Android — еще одно тому подтверж-
дение», — сказала РБК представитель 
«Яндекса» Ася Мелкумова.

«Мы будем сотрудничать с Евро-
комиссией по делу об Android: поста-
раемся обменяться документами (не 

Интернет. Рубль.
Недвижимость

Самый большой 
штраф

Рекордным на сегодняшний 
день антимонопольным штра-
фом Еврокомиссии является 
штраф в размере €1,06 млрд, 
наложенный на американскую 
Intel в 2009 году (компания 
продолжает оспаривать его 
в финальной инстанции —  
Европейском суде правосудия). 
Штраф равнялся 4,15% годового 
оборота Intel.

все из них составляют коммерческую 
тайну), изучим их подходы», — сказал 
РБК начальник управления инфор-
мационных технологий ФАС Влади-
мир Кудрявцев. Он уточнил, что сей-
час Еврокомиссия, если употреблять 
российскую терминологию, возбуди-
ла дело против Google за действия на 
Android, но решение может быть при-
нято нескоро. В России у ФАС времен-
ные рамки гораздо уже: служба обяза-
на за один месяц рассмотреть жалобу 
и максимум через девять месяцев при-
нять решение. Дело уже возбуждено, 
а слушание началось 13 апреля. На пер-
вом заседании Google потребовал вре-
мени на сбор документов, его ходатай-
ство удовлетворили: разбирательство 
возобновится только в конце мая.

ФАС возбудила дело по 14 статье 
закона «О защите конкуренции», в ко-
торой говорится о недобросовестной 
конкуренции. Если подтвердится, что 
в договорах между Google и вендорами 
действительно содержатся требования, 
ограничивающие конкуренцию, ФАС 
может предписать эти пункты догово-
ров изменить. 

Если ком-
пания будет 
признана 
виновной, 
теорети-
чески она 
может поне-
сти наказа-
ние в виде 
штрафа в 
размере до 
10% годового 
оборота (для 
Google это 
$6,6 млрд, 
по данным 
отчетности 
за 2014 год)

Не сдержали обещание

В 2004 году, когда Google 
только выходила на IPO, ос-
нователи поисковика Ларри 
Пейдж и Сергей Брин подчер-
кивали в письме инвесторам, 
что результаты поиска Google 
«объективны и непредвзя-
ты». Компания разработала 
поисковые алгоритмы, при-
званные выдавать пользова-
телям наиболее релевантные 
результаты. Но со временем 

Google стала пользоваться 
своим монопольным поло-
жением в сфере общего, «го-
ризонтального» поиска для 
искусственного продвижения 
собственных специализиро-
ванных сервисов, утверждает 
Еврокомиссия. Например, 
первый сервис компании, 
посвященный сравнению то-
варов и цен, — Froogle — ни-
как не продвигался в общем 

поиске Google и успехом не 
пользовался. C 2008 года 
Google стала систематически 
выделять в поисковой выдаче 
собственный сервис для по-
купателей (сейчас называется 
Google Shopping) «незави-
симо от его достоинств», как 
указывает регулятор. Это 
позволило сервису расти 
быстрее, чем альтернативные 
площадки.

Интернет Еврокомиссия обвинила компанию в дискриминации конкурентов  
и начала расследование в отношении Android

Двойной удар по Google
Деятельность Google сейчас изучает 
и российская антимонопольная служба
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Недвижимость

РУБРИКА

Рубль Российская валюта выросла благодаря размещенным Минфином ОФЗ

Укрепился из-за спекуляций
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА,  
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Курс доллара на Московской бирже 
в среду вечером впервые с конца 
ноября опустился ниже отметки в 
50 руб., евро — ниже 53 руб. Отча-
сти на это повлияло размещение 
Минфином ОФЗ: спрос в 2,5 раза 
превысил предложение.

 В среду вечером рубль продолжил 
укрепляться. Стоимость американской 
валюты на Московской бирже на мини-
муме опускалась до отметки 49,90 руб., 
что на 96 коп. меньше уровня преды-
дущего закрытия: накануне вечером 
доллар стоил 50,89 руб. В последний 
раз доллар стоил меньше 50 руб. 28 
ноября 2014 года.

Единая европейская валюта в среду 
вечером опускалась до 52,96 руб., что 
на 1,21 руб. меньше уровня закрытия 
предыдущего торгового дня: тогда 
евро стоил 54,17 руб.

ОФЗ с высоким спросом
Одной из причин укрепления рубля 
портфельный управляющий УК «Капи-
талЪ» Дмитрий Постоленко и главный 
экономист по России и СНГ «Ренессанс 
Капитала» Олег Кузьмин называют 
сегодняшнее размещение Минфином 
облигаций федерального займа на 
30 млрд руб. Спрос в 2,5 раза превы-
сил предложение: инвесторы спешат 
купить гособлигации перед ожидае-
мым снижением ключевой ставки, тем 
самым укрепляя рубль.

 Минфин разместил восьмилетние 
ОФЗ на сумму 15 млрд руб. по став-
ке 10,7% годовых и пятилетние бума-
ги с переменным купонным доходом, 
привязанным к RUONIA, на такую же 
сумму. Неделю назад Минфин продал 

аналогичные бумаги с доходностью 
11,55%. Спрос по первой бумаге пре-
высил объем предложения в 2,5 раза, 
по второй — в два раза.

Последний раз Минфин размещал 
такой большой объем ОФЗ полтора года 
назад — в октябре 2013 года, указывают 
аналитики Газпромбанка в своем обзо-
ре. Аукционы на прошлой неделе поль-
зовались высоким спросом, поэтому 
Минфин решил воспользоваться этим 
для реализации своей программы заим-
ствований на второй квартал 2015 года 
на общую сумму 250 млрд руб., пишут 
аналитики «ВТБ Капитала» Максим Ко-
ровин и Татьяна Зуева в своем обзоре.

По мнению Олега Кузьмина, сегод-
няшнее размещение ОФЗ является 
третьим по значимости фактором, по-
влиявшим на динамику рубля. Первым 
фактором Кузьмин называет повыше-
ние цен на нефть, вторым — постепен-
ное устранение в течение последних 
недель дефицита долларов.

Неустойчивый приток
Хороший спрос на аукционах ОФЗ 
обусловлен тем, что участники рынка 
ожидают снижения ключевой ставки 
ЦБ и, как следствие, снижения доход-
ности по бумагам, говорит Дмитрий 
Постоленко. «Иностранцы, которые 
играют на разнице ставок (carry trade), 
обычно выбирают ОФЗ как наиболее 
ликвидный инструмент. Для покупки 
ОФЗ они меняют валюту на рубли, и 
это способствует укреплению нашей 
национальной валюты», — объясняет 
Постоленко.

Однако такой приток капитала весь-
ма умерен в объемах, а также неустой-
чив, и в случае разворота тренда — ос-
лабления рубля или резкого снижения 
ставки — этот капитал уйдет из России, 
предупреждает Постоленко. «Эти бы-

Хороший 
спрос на 
аукционах 
ОФЗ обу-
словлен тем, 
что участ-
ники рынка 
ожидают 
снижения 
ключевой 
ставки 
ЦБ и, как 
следствие, 
снижения 
доходности 
по бумагам

Недвижимость На «Мосфильме» построят элитное жилье вместо бизнес-центра

Квартиры выгоднее офисов
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

На территории «Мосфильма» 
появится жилой квартал. Фонд 
Altera бывшего замруководителя 
аппарата правительства Кирилла 
Андросова построит тут 28 тыс. 
кв. м для госкиностудии и поч-
ти 94 тыс. кв. м для себя — в основ-
ном жилье.

Знаменитая киностудия ФГУП «Кино-
концерн «Мосфильм» арендует около 
34 га между улицами Мосфильмов-
ская и Косыгина, на юго-западе Мо-
сквы, под застройку должно попасть 
4 га. В начале апреля Градострои-
тельно-земельная комиссия (ГЗК) 
при мэре Москвы Сергее Собянине 
согласовала параметры проекта за-
стройки, рассказал РБК Алексей Бла-
нин , гендиректор AB Development, 
занимающейся реализацией проекта.

Представитель Москомстройинве-
ста подтвердил, что проект был со-
гласован в объеме, предложенном 
инвестором — ООО «Альтера Парк». 
Эта компания на 100% контроли-
руется люксембургским фондом 
Altera  Investment Fund, рассказывал 
РБК исполнительный член совета ди-

ректоров фонда, бывший замруково-
дителя аппарата правительства Ки-
рилл Андросов.

Для нужд киностудии должно быть 
построено не менее 28 тыс. кв. м площа-
дей, говорится в проекте постановле-
ния правительства «О  привлечении 
инвестиций для развития... «Мосфиль-
ма». Предполагается возведение кино-
концертного комплекса с тремя зала-
ми общей площадью около 7 тыс. кв. м, 
двух съемочных павильонов пример-
но на 6 тыс. кв. м, а также комплекса 
для хранения реквизита и костюмов 
общей площадью примерно 15,5 тыс. 
кв. м с передачей в собственность РФ и 
хозяйственное ведение «Мосфильма», 
рассказал РБК заместитель министра 
культуры Григорий Пирумов.

При этом наземная часть комплек-
са, за счет которой инвестор будет оку-
пать свои вложения, составит 93,5 тыс. 
кв. м, уточнил замминистра. Всего 
предполагается снести несколько де-
сятков строений, не имеющих куль-
турной ценности и в основном ветхих.

Бланин уточнил, что было решено пе-
реформатировать проект, отказавшись 
от деловой составляющей — причита-
ющиеся инвестору квадратные метры 
превратятся в новый жилой квартал.

Сегодня на рынке большое количе-
ство коммерческих площадей, которые 
не сдаются в аренду из-за отсутствия 
спроса, к тому же недалеко от «Мос-
фильма» располагается ММДЦ «Мо-
сква-Сити», где также есть много сво-
бодных офисных помещений, отмечает 
гендиректор «Метриум Групп» Мария 
Литинецкая. «Для офисной недвижи-
мости эта локация [«Мосфильм»] мало 
подходит: район тихий, очень спокой-
ный и жилой, рядом нет метро, а в часы 
пик  крупный бизнес-центр может 
спровоцировать транспортную загру-
женность», — уверен заместитель ген-
директора Est-a-Tet Владислав Луцков.

Доля пустующих офисных площа-
дей в первом квартале 2015 года до-
стигла отметки 14,3%, говорит управ-
ляющий партнер Colliers International 
Николай Казанский. «Для помещений 
класса А данный показатель составил 
27,3%, в сегменте офисов класса В — 
10,6%, — объясняет Казанский. — При 
этом в «Москва-Сити» по-прежнему 
высокая вакантность — 332 тыс. кв. м, 
или около 39% площадей».

Территория «Мосфильма» больше 
всего подходит для строительства жи-
лья бизнес- или премиум-класса, при 
этом продаваться оно может в среднем 

по 450 тыс. руб. за 1 кв. м, прогнози-
рует Литинецкая. «Если  застройщик 
сделает выбор в пользу бизнес-клас-
са, то на старте реализации цены мо-
гут быть в районе 250–290 тыс. руб. за 
1 кв. м, если выберет премиум-класс — 
400 тыс. руб. за 1 кв. м», — прогнозиру-
ет Луцков. Таким образом, за шесть лет 
выручка от реализации проекта может 
составить от 25 млрд до 40 млрд руб., 
подсчитал эксперт. При себестоимости 
строительства в районе 200 тыс. руб. 
на 1 кв. м общей площади инвестору 
придется вложить примерно 26 млрд 
руб., подсчитал управляющий партнер 
Blackwood Константин Ковалев.

Проект застройки «Мосфильма» 
обсуждался много лет, еще в октябре 
2013-го газета «Коммерсантъ» сооб-
щала, что с просьбой найти инвестора 
к президенту Владимиру Путину об-
ращался гендиректор государственно-
го киноконцерна Карен Шахназаров.

В Росимуществе РБК отказались 
комментировать проект.  

стрые спекулятивные деньги уйдут, как 
только доходности ОФЗ опустятся до 
определенного уровня — ниже 10%. Но 
пока стратегия работает и тренд будет 
сохраняться как минимум до следую-
щего снижения ключевой ставки ЦБ 
РФ», — добавляет он.

Рост рынка ОФЗ может скоро закон-
читься, согласен руководитель дирек-
ции анализа долговых инструментов 
«Уралсиб Кэпитала» Дмитрий Дудкин: 
«Доходность длинных ОФЗ уже ниже 
ключевой ставки более  чем на 3 п.п., 
поэтому в краткосрочной перспекти-
ве потенциал роста ОФЗ ограничен». 
Однако нельзя исключать, что опреде-
ленные положительные новости (на-
пример, продолжение роста цены на 
нефть) вызовут дальнейший приток 
спекулятивного капитала, особенно 
иностранного, добавляет Дудкин.

Что касается цен на нефть, то во 
вторник стоимость июньских фью-
черсов нефти Brent на бирже ICE 
Futures поднималась на максимуме 
до $62,50. Это на $2,69 больше уровня 
закрытия торгов Лондонской биржи 
во вторник, когда Brent стоила $59,81 
за баррель.

По оценке Кузьмина, при текущих 
ценах на нефть рубль переоценен 
на 8– 10%.

При этом, как считает старший 
аналитик ИК «Велес Капитал» Юрий 
Кравченко, на рынке по-прежнему со-
храняется избыток валюты. Нельзя ис-
ключать, что до очередного заседания 
ЦБ 30 апреля, если цена на нефть мар-
ки Brent будет оставаться около $60 за 
баррель, рубль предпримет попытки 
подойти вплотную к отметке 50 про-
тив доллара, полагает Кравченко. 

Сегодня на рынке большое количество 
коммерческих площадей, которые не 
сдаются в аренду из-за отсутствия спроса

На рублях инвесторы рассчитывают заработать больше, чем на долларах
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Как сделать бизнес на продаже кофейных зерен

Кофе первой свежести
ВЛАДИСЛАВ СЕРЕГИН

Предприниматели Илья Савинов и Алек-
сей Герман в 2014 году нажарили и намо-
лоли кофе для ценителей на 42,5 млн руб.

 Идея создать кофейный стартап пришла 
друзьям Илье Савинову и Алексею Герману 
в феврале 2011 года. Первый на тот момент 
уже работал в  кофейной индустрии: его 
отец Андрей Савинов — основной акционер 
холдинга SFT Trading, второго по объемам 
импортера зеленого кофе в Россию. За вре-
мя работы в  семейном бизнесе Савинов 
обнаружил массу недостатков в логистике 
обжарщиков — компаний, закупающих зе-
леный кофе у импортеров и продающих его 
потребителю. «Они покупают и обжарива-
ют кофе, держат его жареным, ожидая, пока 
к ним придут заказы, либо отправляют его 
в магазины, где он гниет на полках, и в итоге 
покупатель получает пачку «свежеобжарен-
ного» кофе полугодовой давности, — объ-
ясняет Савинов в интервью РБК. — Мы по-
думали: почему мы не можем эту цепочку 
сократить?»

Работать за чашку кофе 
Основатели Torrefacto решили жарить кофе 
каждый день, чтобы от  момента заказа 
до его доставки проходило не более 48 ча-
сов. В мае 2011 года Савинов стал индиви-
дуальным предпринимателем и пустил свои 
личные сбережения — 300 тыс. руб. — на за-
купку в Китае минимальной партии (15 тыс.) 
черных пакетов для фасовки кофе, а также 
на разработку удобного сайта с системой 
оплаты. Тогда же к основателям присоеди-
нился профессиональный обжарщик Сергей 
Табера, у которого был небольшой бизнес 
по ремонту кофемашин.

В ноябре 2011 года Torrefacto запустил-
ся: его первыми клиентами, помимо друзей 
основателей, стали посетители форума про-
фессионалов и любителей кофе Prokofe.ru. 
Заказы начали поступать, однако их выпол-
нение потребовало больше усилий, чем ожи-
дали основатели Torrefacto. Чтобы успеть об-
жарить и расфасовать кофе, им приходилось 
встречаться в 6 утра перед тем, как каждый 
шел на свою основную работу. В надежде 
поскорее окупить расходы Герман предло-
жил сделать цены повыше — мол, услуга экс-
клюзивная, жарим специально для людей. 
Но наценка в 200–250% сдерживала рост 
числа заказов. За первый месяц предпри-
ниматели заработали по 10 тыс. руб. «Все 
держалось на энтузиазме. Работали за ча-
шечку кофе», — вспоминает Герман.

К концу третьей недели ежеутренних об-
жарок у предпринимателей слегка поуба-
вилось энтузиазма. А три месяца спустя Са-

винов и Герман приняли решение снизить 
цены вдвое и проводить обжарку раз в не-
делю. «И вот тогда все пошло!» — вспоми-
нает Савинов.

Бизнес-модель
Заходя на сайт Torrefacto, клиент может за-
казать один или несколько из 30–40 сортов 
кофе, выбрать помол (от самого мелкого, 
для приготовления в турке, до крупного — 
во френч-прессе), указать объем пакета — 
150 г или 450 г, а также способ оплаты и до-
ставки. Каждый из сортов имеет подробное 
описание — почти все их пишет лично Сави-
нов, указывая страну, откуда прибыл кофе, 
расписывая оттенки вкуса и подходящие 
способы заварки.

Поскольку идея Torrefacto заключает-
ся в том, чтобы доставлять клиенту мак-
симально свежий продукт, его основатели 
обжаривают каждую партию строго под за-
каз, не храня обжаренный кофе на складе. 
У Torrefacto и склада как такового нет — в не-
большой комнате на ковровом комбинате 
в Котельниках хранится около тонны зеле-
ного кофе, заказы на который размещают 
в SFT Trading в течение недели. Сейчас ком-
пания обрабатывает 350–400 заказов в не-
делю, каждую пятницу обжаривая по 700–
800 кг кофе.

С  ростом числа заказов бизнес потре-
бовал серьезных вложений — в частности, 
в профессиональное оборудование для об-
жарки и помола. Во-первых, быстро пришли 
в негодность барные кофемолки, которые 
Torrefacto использовала на начальном этапе. 

Пришлось разориться на две швейцарские 
кофемолки по цене около 250 тыс. руб. за ка-
ждую, чтобы решить проблемы раз и навсег-
да. «Там пожизненная гарантия на жернова, 
это такой Lamborghini среди кофемолок», — 
объясняет Герман. Во-вторых, компания за-
купила бывшие в употреблении сербские 
ростеры для обжарки кофе — каждая из двух 
машин обошлась в 0,5 млн руб.

Однако все эти вложения чуть не оказа-
лись бесполезными: падение курса рубля 
в декабре 2014 года увело бизнес в минус. 
Тогда основатели Torrefacto приняли реше-
ние с 6 декабря 2014 года перейти на плава-
ющие цены, привязанные к курсу доллара.

Ежемесячная выручка Torrefacto коле-
блется вместе с курсом доллара: например, 
в марте она составила около 4 млн руб. Поч-
ти половину всех расходов проекта состав-
ляют закупки зеленого кофе (1,6 млн руб.). 
Вложений также требует сайт: в феврале 
2015 года его поддержка обошлась в 90 тыс. 
руб., говорят предприниматели (поддерж-

кой и разработкой сайта занимается внеш-
ний программист из Воронежа, работаю-
щий на аутсорсинге). 860 тыс. руб. в месяц 
уходит на зарплаты сотрудникам: сейчас 
в Torrefacto, помимо основателей, работа-
ют еще три человека, которые консульти-
руют клиентов, ведут соцсети и решают те-
кущие вопросы. Налоги Torrefacto платит 
по упрощенной системе — ежеквартально 
отдает государству 6% процентов от дохо-
да, то есть порядка 800 тыс. руб. В итоге ос-
нователям проект приносит около 220 тыс. 
руб. в месяц.

На  сайте Torrefacto зарегистрированы 
6 тыс. человек, которые как минимум еди-
ножды разместили заказ, при этом три чет-
верти из них возвращаются как минимум 
ради второго заказа. И это далеко не предел, 
считает Савинов. По его словам, Torrefacto 
готова увеличить объем обжарки в 5–10 раз 
только с нынешним оборудованием и пло-
щадями. «Человек в  состоянии выпить 
за месяц 1 кг кофе. Нам нужно всего 5000 по-
стоянных клиентов, чтобы вырасти в пять 
раз, — это не так много для многомиллион-
ного города», — уверен он.

«Я даже разговор не поднимал  
о преференциях»
Бизнес-модель Torrefacto не  уникальна: 
по оценкам гендиректора крупнейшего рос-
сийского импортера зеленого кофе «Импор-
теры кофе КЛД» Андрея Эльсона, в России 
работают около двухсот обжарщиков кофе. 
Большинство из них трудятся в b2b-сегмен-
те — продают кофе в первую очередь кофей-

На сайте Torrefacto 
зарегистрированы 6 тыс. 
человек, которые как минимум 
единожды разместили заказ, 
при этом три четверти из них 
возвращаются как минимум 
ради второго заказа

Как это работает

Заказы на кофе Torrefacto принимает 
в течение недели — до 20:00 пятницы. 
После этого зеленый кофе отправляют 
Сергею Табере, который обжаривает 
его в ночь с пятницы на субботу. Па-
раллельно заказы регистрируются 
в службах доставки (Pony Express, 
PickPoint и «Аксиомус»). Обжаренный 
кофе помещают в бумажные мешки, 
утром грузят в машину и везут в фа-
совочную, где его мелют и упаковы-
вают специальные аппараты. Затем 
наклеиваются штрихкоды, полученные 
от служб доставки, после чего заказы 
передаются в доставку.
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Сейчас в сервисе  
Алексея Германа, Сергея Таберы 
и Ильи Савинова (на фото слева 
направо) обжаривают почти 
тонну кофе еженедельно
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ням и ресторанам, иногда магазинам. В этом 
плане Torrefacto — едва ли не единственная 
успешная компания, которая продает кофе 
только напрямую потребителям.

Многие компании, как и Torrefacto, ра‑
ботавшие в  основном с  частными лица‑
ми, например «Жарим кофе» и кооператив 
«Черный», этой зимой вынуждены были 
прекратить продажу кофе по подписке — 
это стало невыгодно, рассказал РБК основа‑
тель кооператива «Черный» Артем Темиров. 
По словам основателя кофейного стартапа 
Camera Obscura Николая Чистякова, 95% 
кофе он продает организациям и всего около 
50 кг в неделю раскупают отдельные пользо‑
ватели через сайт. Конкуренцию Torrefacto 
составила сеть кофеен «Даблби», недавно за‑
пустившая продажи кофе через интернет. 
Впрочем, по словам представителя компа‑
нии, пока на продажу через сайт уходит все‑
го четверть от общего объема обжарки «Да‑
блби» — около 300 кг в неделю.

Некоторые участники рынка предполага‑
ют, что выжить в кризисное время Torrefacto 
помогают связи с  SFT Trading, благода‑
ря которому у компании есть беспрепят‑
ственный доступ к зеленому кофе. Одна‑
ко, по словам Савинова, Torrefacto работает 
с SFT Trading на тех же условиях, что и все 
остальные обжарщики: закупает у импор‑
тера кофе по долларовым ценам и оплачи‑
вает счета в рублях по курсу на день оплаты 
с  двухнедельной отсрочкой. «Я  даже ни‑
когда разговор не поднимал о том, чтобы 
мы пользовались какими‑то преференци‑
ями», — отмечает он. 

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Как сделать бизнес на продаже кофейных зерен

Кофе первой свежести
Как это работает: интернет-магазин по доставке свежеобжаренного кофе

1650
 Оборудование

  (промышленные 
  кофемолки и машины 

  по обжарке кофе)

450
Сайт
(несколько версий с 2011 года)

20
Отчисления 
во внебюджетные фонды 
(страховые взносы)

Logo

240
Налоги 

 йоннещорпу оп %6( 
 емехс 

налогообложения)

Доходы
от продажи кофе,

тыс. руб./ мес

4000

Прибыль,
тыс. руб./мес.

220

Налоги и сборы,
тыс. руб./мес.

260

Расходы, тыс. руб./мес.

3520
1600

Закупки зеленого кофе

860 Персонал

470 Доставка

290 Прочее

170 Упаковки и наклейки

90 Поддержка сайта

40 Аренда

Разовые инвестиции, тыс. руб.

2100 

Torrefacto в цифрах

6 тыс.  

клиентов  
зарегистрированы на сайте

42,5  

млн руб.  
равнялась выручка в 2014 году

800 кг  

кофе 
продается в неделю

16%  
равна средняя ужарка кофе  
при обжарке

100%  
составляет средняя торговая 
наценка

Источник: данные компании
Экономика обжарки от Torrefacto: из чего складывается цена 
450-граммового пакета обжаренного кофе

Зеленый кофе

$3,75
Обжарка

$0,9

Обжаренный кофе 

$4,65
Пакет

$0,5
Себестоимость

$5,15
Цена на прилавке

$10,92

Наценка 100%

$5,15
Налог 6%

(по упрощенной системе
налогообложения)

$0,62

Обжаренный 
кофе

$4,65

При обжарке 
теряется 16% 
веса кофе

* с 27 марта по 3 апреля 2015 года

Кофе 618 руб.*

450 г
450 г

536 г

Источник: данные компании
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Аналитики назвали лучшие интернет-версии кредитных организаций

Банк на диване

АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

Аналитическое агентство Marks
webb Rank & Report опубликовало 
ежегодный рейтинг интернетбан
ков. За год десятка лидеров сильно 
изменилась. Какие банки стали луч
шими и почему?

За год число россиян, проводящих 
банковские операции через интернет, 
выросло на 11%, говорится в иссле-
довании Internet Banking Rank-2015 
аналитической компании Markswebb 
Rank  & Report, опубликованном 
15 апреля. Интернет-банк использу-
ют хотя бы раз в год 66% (23,3 млн) 
российских интернет-пользователей 
в возрасте от 18 до 64 лет, проживаю-
щих в городах с населением от 100 тыс. 
человек.

Наиболее популярными интер-
нет-банками у населения являют-
ся Сбербанк Онлайн, «Альфа-Клик» 
Альфа-банка, Телебанк ВТБ24, интер-
нет-банки банков «Тинькофф» и «Рус-
ский стандарт». Вместе они охватывают 
почти 90% всех пользователей интер-
нет-банкинга в России.

Чтобы составить свой рейтинг, 
Markswebb Rank & Report оцени-
ло 32  российских интернет-банка 

по функциональным возможностям 
и удобству использования.

Лучшим интернет-банком второй год 
подряд стал «Тинькофф». В числе лиде-
ров рейтинга оказались интернет-банки 
Промсвязьбанка, Альфа-банка, Сбербан-
ка и банка «Русский стандарт». Худшими 
оказались версии банка «Траст», кото-
рый в конце 2014 года подпал под про-
цедуру санации, и Кредит Европа Бан-
ка. Прорыв года — интернет-банк Банка 
Москвы, который за год поднялся с 25-
го на седьмое место. Сбербанк Онлайн 
поднялся на шесть позиций вверх — до 
четвертого места.

Что объединяет лучшие  
интернет-банки?
Если анализировать результаты, то бан-
ки из десятки лидеров объединяет инту-
итивно понятный интерфейс, объясняет 
генеральный директор Markswebb Rank 
& Report Алексей Скобелев. Например, 
в интернет-банке ТКС или Альфа-банка 
для переводов между картами клиенту 
достаточно указать номер карты, на ко-
торую переводятся деньги. И наоборот, 
в числе худших оказались кредитные 
организации, которые до сих пор тре-
буют от интернет-пользователей вво-
дить большое количество данных для 
осуществления простых операций.

«Наличие первоклассного интер-
нет-банка уже стало одним из основных 
факторов выбора банка наряду с про-
центными ставками. Можно сказать, 
что интернет-банки первой пятерки в 
рейтинге не уступают западным ана-
логам», — говорит вице-президент ТКС 
Банка Артем Яманов. Кредит Европа 
Банк, который занял последнее место в 
рейтинге, не смог прокомментировать 
результаты оценки.

Методика рейтинга позволяла оце-
нить удобство использования банка 
только для владельцев дебетовых карт, 
банки, не развивающие это направление 
бизнеса, оказались на низких позици-
ях. Например, интернет-банк Ситибан-
ка предлагает много возможностей для 
обладателя кредитной карты, для вла-
дельца дебетовой карты их существенно 
меньше. В итоге кредитная организация 
оказалась только на 25-м месте.

Как изменились интернет-банки 
за год?
Markswebb Rank & Report составляет 
рейтинг интернет-банков в четвертый 
раз. Первая версия списка лучших и 
худших онлайн-банков была опубли-
кована в 2011 году. С тех пор россий-
ские кредитные организации настоль-
ко изменили свои интернет-версии, 

что аналитикам Markswebb пришлось 
поменять методику оценки.

Еще два года назад у многих банков 
не было базовых возможностей. Сей-
час сразу несколько крупных банков 
добавили функцию перевода на про-
извольную карту и возможность по-
полнить собственную карту с карты 
другого банка. Возможности анализа 
расходов по карте (группировка пла-
тежей по категориям — еда, развле-
чения, рестораны и т.д.) реализовали 
все пять наиболее популярных интер-
нет-банков.

Markswebb Rank & Report не един-
ственная компания, которая оценива-
ет интернет-банки. В октябре 2014 года 
исследовательская компания Frank 
Research Group опубликовала соб-
ственный рейтинг версий банков для 
работы в браузере. Лучшим был при-
знан интернет-банк Промсвязьбанка. 
В пятерку лидеров также вошли Аль-
фа-банк, Сбербанк, ТКС Банк и Хоум 
Кредит Банк. Консалтинговая компа-
ния Deloitte рейтингует мобильные 
приложения банков для iOS. Лидером 
рейтинга, который Deloitte составля-
ет второй год подряд, стал ТКС Банк. 

Материал подготовлен  
проектом Quote.rbc.ru
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№ в рейтинге 
за 2015 год

№ в рейтинге 
за 2014 год

Интернет-банк
Итоговая 

оценка

1 1 «Тинькофф»  76,0
2 3 Промсвязьбанк  68,5
3 5 Альфа-банк  66,1
4 10 Сбербанк  65,2

5 13
«Русский  
стандарт»  63,5

6 7
Банк  
«Санкт-Петербург»  62,9

7 25 Банк Москвы  61,6

8 6
Пробизнесбанк 
(«Лайф»)  60,7

9 4 Связной банк  60,0
10 2 МКБ  59,3
11 15 «Уралсиб»  58,5
12 18 «Открытие»  55,7
13 новый «Авангард»  54,9

14 новый
Интерактивный 
банк  54,3

15 18 МТС Банк  53,5
16 12 ВТБ24  53,0
17 25 Райффайзенбанк  51,6
18 новый Соверен Банк  51,4
19 9 УБРиР  51,4
20 14 Хоум Кредит Банк  50,2
21 новый Бинбанк  50,0
22 28 Росбанк  47,1

23 15
«Восточный  
экспресс»  46,7

24 21 ОТП Банк  46,5
25 новый Ситибанк  45,9
26 17 МДМ Банк  45,3
27 новый Совкомбанк  45,3
28 22 ЮниКредит Банк  45,3

29 32
«Ренессанс 
Кредит»*  41,6

30 31 Газпромбанк  39,9
31 27 «Траст»  37,2
32 новый Кредит Европа Банк  35,0

*«Ренессанс Кредит» не эмитирует дебетовые карты. 
Обследование, тестирование и оценка интернет-банка 
проводились по кредитной карте

 Интернет-банки из первой десятки рейтинга Internet Banking Rank 2014    Интернет-банки из второй десятки   
 Интернет-банки из третьей десятки    Новые участники рейтинга
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Оценка удобства пользования

Рейтинг эффективности интернет-банков для частных лиц

Источник: Markswebb Rank & Report
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Для оценки функцио-
нальных возможностей 
эксперты Markswebb 
Rank & Report проверяли 
интернет-банки на наличие 
нескольких важных функ-
ций — получение инфор-
мации по карте (остаток, 
тарифы, история платежей), 
проведение платежей и пе-
реводов, настройки карты 

(возможность менять ПИН-
код  и др.) и онлайн-заказ 
продуктов банка. Каждому 
из этих критериев были 
присвоены веса. Наиболь-
ший вес был у функции 
«платежи и переводы» — 
40%, наименьший — у функ-
ции «настройки карты». 
В итоге формировалась 
оценка по шкале от 0 до 10.

Оценка удобства пользова-
ния происходила по такому 
же алгоритму. Эксперты и 
привлеченные пользова-
тели присваивали оценки 
интернет-банку по 11 кри-
териям. Среди них — дис-
танционная регистрация 
и восстановление доступа, 
удобство входа, удобство 
поиска нужной инфор-

мации и платежных форм 
и др. На основе этих част-
ных оценок выставлялась 
общая оценка по шкале 
от 1 до 5.
Финальная оценка эффек-
тивности интернет-банка 
рассчитывалась на основе 
оценок функциональных 
возможностей и удобства 
пользования.

Как составлялся рейтинг 
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